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Боль Германии в ЕС
Потери ФРГ от санкций превысили €50 млрд

Семён Бойков

С анкции ЕС против России за де-
сять лет обошлись Германии более 

чем в €50 млрд, сообщил «Известиям» 
глава фракции «Левых» в бундестаге 
Зёрен Пельман. На этом фоне в ФРГ 
уже давно призывают ослабить или 
пересмотреть рестрикции Евросоюза 
в отношении РФ, уточнил он. Эксперты 
подчёркивают: серьёзными проблема-
ми для экономики страны стали потеря 
российского рынка и отказ от дешёвых 
энергоресурсов из России. О том, как 
ограничения отразились на ФРГ и ЕС 
в целом, — в материале «Известий».

Антироссийские санкции Евросо-
юза негативно отражаются на немец-
кой экономике. Правительство Герма-
нии и члены правящих партий часто 
оправдывают ограничения ЕС против 
РФ необходимостью поддерживать 
Украину, причём «столько, сколько 
потребуется». Однако власти страны 
предпочитают замалчивать ущерб, 
который наносят санкции ЕС самой 
Германии. Об этом «Известиям» зая-
вил глава фракции «Левых» в бунде-
стаге Зёрен Пельман.

— Правительство Германии склон-
но хранить молчание по этому по-
воду. Оно не заинтересовано в под-
счёте и обнародовании конкретных 
цифр об общем ущербе, нанесённом 
экономике санкциями. Немецкие биз-
нес-организации [в этом вопросе] го-
раздо более открыты, — сказал он. — 
По оценкам Торгово-промышленной 

палаты (IHK), после шести лет санк-
ций (с 2014 года. — «Известия») не-
мецкая экономика понесла ущерб 
в размере €30 млрд. По данным IHK, 
санкции против России обходятся не-
мецкой экономике в €5,45 млрд еже-
годного роста ВВП. То есть сейчас 
ущерб составляет более €50 млрд. 
В немецкой экономике уже давно зву-
чат призывы пересмотреть или осла-
бить санкции.

«Известия» направили запрос в фе-
деральное министерство экономики 
и защиты климата Германии.

ФРГ всегда была крупнейшим тор-
гово-экономическим партнёром 
России в Европе. До введения санк-
ций на Германию приходилось около 
трети всего экспорта Евросоюза в РФ. 
При этом поставки товаров тради-
ционно служат драйвером роста не-
мецкой промышленности. В 2012 году 
экспорт ФРГ в Россию достиг рекорд-
ных €37 млрд. После введения пер-
вых ограничений в 2014-м за 12 меся-
цев он рухнул на €14 млрд, а по итогам 
2023 года составил менее €9 млрд. Та-
ким образом, за десять лет на фоне 
антироссийских санкций поставки 
продукции из Германии снизились 
примерно в четыре раза.

Кроме того, серьёзный ущерб эко-
номике Германии нанесли санкции 
против покупки энергоресурсов 
из РФ. В 2023 году ЕС в рамках 11-го 
пакета санкций запретил поставки 
российской нефти по северной ветке 
нефтепровода «Дружба», которая ве-
дёт в Польшу и Германию. Кроме того, 
в 2022-м польская сторона ввела огра-
ничения на прокачку газа по газопро-
воду «Ямал — Европа», кото-
рая также шла в ФРГ. 
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Наш на ваш
Как прошёл крупнейший обмен заключёнными между Россией и Западом

Леонид Самуна, Елизавета Борисенко

1  августа произошёл самый масштаб-
ный обмен заключёнными между 

РФ и Западом со времён холодной во-
йны. В нём приняли участие 26 человек 
из тюрем семи стран — России, Белорус-
сии, Словении, США, Германии, Польши 
и Норвегии. Процедура передачи заклю-
чённых проходила в турецкой столице 
Анкаре. Десять освобождённых отпра-
вились в Россию. Владимир Путин лич-
но встретил их в аэропорту и пообещал 
представить к наградам. В РФ, в част-
ности, возвращаются Вадим Красиков, 
Роман Селезнёв, Артём и Анна Дульце-
вы и Павел Рубцов. Кроме того, как со-
общают СМИ, 13 человек — в Германию 
и трое — в США: журналист Эван Гершко-
вич, бывший морской пехотинец Пол Уи-
лан и осуждённая за фейки о ВС РФ Алсу 
Курмашева. В сделку вошёл и помило-
ванный в Белоруссии Рико Кригер. Кто 
ещё включён в исторический обмен и как 
это отразится на отношениях России и За-
пада — в материале «Известий».

В четверг, 1 августа, состоялся са-
мый масштабный обмен заключённы-
ми между Россией, Белоруссией и Запа-
дом с советских времён. В список вошли 
26 человек, которые находились в за-
ключении в семи странах. Посредни-
ком в этой процедуре выступила Анкара.

В результате обмена в Россию вер-
нулись Вадим Красиков, Артём и Анна 
Дульцевы, Роман Селезнёв, Михаил Ми-
кушин, Павел Рубцов, Владислав Клю-
шин, Вадим Конощёнок и двое несо-
вершеннолетних — вероятно, это дети 
Дульцевых, находившиеся после за-
держания родителей в приёмной се-
мье. Владимир Путин лично встретил 
в аэропорту Внуково-2 всех 
освобождённых. 

Мудрый ответ
Какой будет реакция Ирана на убийство Хании в Тегеране

Иван Дубровин

П осле убийства главы политбюро 
ХАМАС Исмаила Хании в Тегеране 

Иран оставил за собой право нанести 
ответный удар по Израилю, когда со-
чтёт это «необходимым и целесообраз-
ным». По информации СМИ, верховный 
лидер Ирана аятолла Хаменеи уже от-
дал приказ о прямом ударе по террито-
рии противника. Израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху предупредил: 
страну «ожидают сложные дни», и Из-
раиль «готов к любому сценарию». Как 
Иран может ответить Израилю и раз-
разится ли большой конфликт на Ближ-
нем Востоке — в материале «Известий».

В столице Ирана 1 августа прошла 
церемония прощания с главой полит-
бюро ХАМАС Исмаилом Ханией, уби-
тым в ходе ракетного удара накануне 

в Тегеране. Многотысячная толпа со-
бралась на центральной улице горо-
да, по которой похоронная процессия 
проследовала в сторону главного сим-
вола столицы — башни Азади. Утром 
в стенах Тегеранского университета 
верховный лидер Ирана аятолла Али 
Хаменеи возглавил поминальную мо-
литву над гробами Исмаила Хании 
и его телохранителя.

Лидер ХАМАС погиб утром в среду, 
31 июля, в своей резиденции в Тегера-
не, куда он прибыл по случаю инаугу-
рации нового президента исламской 
республики Масуда Пезешкиана. Ли-
деры Ирана, ХАМАС и ливанское ши-
итское движение «Хезболла» обвини-
ли в убийстве Израиль. Правительство 
еврейского государства, к слову, пока 
официально не признало 
свою причастность к удару.

Своим расходом
ЦБ может пересмотреть подход к тарифам ОСАГО

Мария Колобова

Ц ентробанк готов рассмотреть сво-
бодное ценообразование на ОСА-

ГО, но только в среднесрочной пер-
спективе, сообщил «Известиям» 
директор департамента страхового 
рынка ЦБ Илья Смирнов. Сейчас по это-
му продукту установлен коридор цен, 
за который нельзя выходить: базовый 
тариф составляет 1646–7535 рублей, 
но к нему прибавляется ряд коэффи-
циентов. Однако с марта начали рабо-
тать короткие полисы со свободным 

тарифом — если продукт покажет свою 
эффективность, то это будет сильным 
аргументом в пользу расширения такой 
практики. Участники рынка поддер-
жали инициативу. Так, безаварийные 
водители перестанут переплачивать 
за нарушителей. Насколько при этом 
цена ОСАГО может вырасти для нео-
пытных автомобилистов — в материа-
ле «Известий».

На среднесрочном горизонте Цен-
тробанк готов рассмотреть введе-
ние свободного тарифообразования 
по ОСАГО, сообщил «Известиям» ди-

ректор департамента страхового рын-
ка ЦБ Илья Смирнов.

Он пояснил: с марта начали работать 
короткие полисы обязательной авто-
гражданки, там действует свободный 
тариф. Если опыт запуска этого продук-
та на значимом периоде времени пока-
жет свою эффективность, то это будет 
сильным аргументом. Например, если 
будет видно, что жалоб по коротким 
полисам практически нет, тарифы на-
ходятся на минимальном уровне и лю-
дям удобно пользоваться та-
кими страховками. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Владимир Путин лично встретил всех вернувшихся и пообещал представить их к наградам

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7918   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5906   ДИРХАМ ОАЭ 23,3583   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,448   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2212   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,181   ДОЛЛАР США 85,7833   ЕВРО 92,8499   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5736 
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«Языком диктата с Россией 
нельзя разговаривать»
Спикер Совфеда Валентина Матвиенко на пресс-
конференции весенней сессии — о своём отношении 
к Олимпиаде, выборам в США и ключевой ставке ЦБ

Алёна Нефёдова

Россия готова к диалогу с Грузией 
по восстановлению дипломатических 

отношений, если Тбилиси выразит такое 
желание. Об этом председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко зая-
вила на пресс-конференции по итогам 
весенней парламентской сессии, отве-
чая на вопрос «Известий». Москва также 
не исключает переговоров по урегули-
рованию украинского кризиса, но толь-
ко в случае обеспечения гарантий наци-
ональной безопасности и суверенитета 
РФ. При этом России хотелось бы оз-
накомиться и с мирным планом одно-
го из кандидатов президентской гонки 
в США Дональда Трампа, потому что пока 
о нём заявляют лишь «интерпретаторы 
и трактовщики». «Известия» собрали ос-
новные заявления Валентины Матвиенко.

«Мы готовы к переговорам с учётом 
ситуации на земле и, что называется, ре-
алий. Мы готовы к переговорам с учё-
том национальных интересов РФ и до-
стижения задач и целей, поставленных 
в рамках специальной военной опера-
ции. Мы готовы к переговорам, если 
мы будем точно иметь гарантии, что это 
не очередное отвлечение нас от дости-
жения наших целей. Если будут жёсткие 
гарантии, они уже обозначены Росси-
ей: обеспечение национальной безопас-
ности и суверенитета РФ. В случае под-
писания мирных соглашений гарантии 
готовности их выполнения. Другого под-
хода быть не может».

«Новые воссоединённые регионы — 
Луганская, Донецкая народные респу-
блики, Запорожская и Херсонская об-
ласти — теперь составные части России, 
что закреплено в нашей Конституции. 
Наша Конституция запрещает какое-
либо отторжение территорий РФ. Надо, 
чтобы это все услышали. Никаких тер-
риториальных уступок по этим четырём 
воссоединённым территориям не может 
быть и не будет».

«Такой вариант (создание нового фе-
дерального округа. — «Известия») нель-
зя исключать, он возможен для более 
эффективного государственного управ-
ления. Но, мне кажется, сейчас главная 
задача — добиться цели специальной во-
енной операции, завершить успешно спе-
циальную военную операцию и дальше 
думать о следующих шагах. Но внимание 
к воссоединённым территориям от того, 
есть федеральный округ дополнитель-
ный или нет, оно уже очень высокое».

«Я хочу, чтобы ни у кого не было из-
быточных иллюзий и избыточных ожи-
даний от результатов выборов в США. 
Поверьте: кого бы ни избрали, кто бы 
ни стал президентом, кардинально ни-
чего не изменится, потому что попыт-
ка сохранять доминирование, попытка 
успешные сильные, мощные страны — 
Россию, Китай и другие — придушить, 
ослабить, сохранить свою гегемонию 
никуда не денется. Но если уже дошло 
до того, что совершается покушение 
на жизнь кандидата по политическим 
мотивам, это я уже не знаю, какой век».

«Мой прогноз: все будут вести 
к тому, чтобы был минимальный раз-
рыв между кандидатами или его вооб-
ще не было. Там очень много серых зон, 
и, кто бы ни был избран, это усилит рас-

кол в американском обществе, который 
уже очень серьёзный, и доверия избира-
телей к результатам при любом исходе 
точно не будет».

«Что касается мирного плана Трам-
па, мы не знаем, в чём он состоит. А вот 
интерпретаторов, трактовщиков мыс-
лей Трампа по поводу мирных перегово-
ров по Украине уже больше, чем сыно-
вей лейтенанта Шмидта. В основном это 
бывшие приближённые. Мы не готовы 
на таких условиях давать оценку плану 
Трампа, о котором мы не знаем. Поэтому 
хотелось бы его получить, хотелось бы 
его услышать, с тем чтобы можно было 
дать ему оценку».

«Мы всегда готовы к переговорам 
по глобальной безопасности, по другим 
важнейшим вопросам, представляющим 
интерес для всего мира, но на равных ус-
ловиях, с учётом наших национальных 
интересов, а не к переговорам под дик-
тат. Языком диктата с Россией нельзя раз-
говаривать, мы никогда на это не пойдём. 
Только равноправные разговоры, кото-
рые будут способствовать единой и не-
делимой безопасности для каждого го-
сударства и стабильности в мире».

«Не смотрю принципиально Олим-
пийские игры в Париже, потому что в них 
нет российского спорта. Я считаю, что 
Олимпийские игры во Франции — это 
Игры, где исчез дух олимпизма, эти Игры 
политизированы, это Игры, где на пер-
вом месте становятся права трансген-
деров и так далее, где нет настоящего 
духа состязательности, то есть Олим-
пийскими играми их уже назвать слож-
но. Я думаю, что они войдут в историю 
как самые позорные Олимпийские игры 
за все годы олимпийского движения».

«Открытие — это просто ужас и ката-
строфа. Это безвкусие. Так грубо и ци-
нично оскорбить всех христиан мира. 
Куда делась Франция с её культурой. 
Если МОК не сделает выводы и не вер-
нёт Играм неангажированный характер, 
то эта организация должна исчезнуть 
с карты мира. И должна начаться пере-
загрузка международных Игр».

«Если со стороны Грузии будет жела-
ние к диалогу, мы готовы и сейчас, не-
зависимо от того, что у нас нет дипло-
матических отношений. В этом миссия 
парламентариев, для этого они и избира-
ются своими народами, чтобы они вели 
парламентскую дипломатию, чтобы они 
налаживали мосты».

«В России как было уважение к гру-
зинскому народу, так оно и осталось. Как 
мы были устремлены развивать и под-
держивать с народом Грузии дружеские 
связи — культурные, гуманитарные, так 
они и остались. Вы знаете, сколько ту-
ристов из России ездит в Грузию? С та-
ким уважением к культуре грузинско-
го народа, к кухне грузинского народа, 
к её историческим и архитектурным па-
мятникам. Поэтому грузинский народ 
нам близок, нам дружественный».

Наш на ваш
Как прошёл крупнейший обмен 
заключёнными между Россией и Западом

Новости

Игра на вылет
Чем ответят ВС РФ на поставку F-16

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

Истребители F-16, поставленные 
на Украину, не окажут влияния 

на ход специальной военной опера-
ции, уверены опрошенные «Известия-
ми» эксперты. В то же время они не ис-
ключили, что ВСУ попытаются любой 
ценой сбить российский самолёт, что-
бы получить медийный эффект. В чет-
верг представитель Кремля Дмитрий 
Песков в связи с поставкой Украине са-
молётов отметил: никакой волшебной 
таблетки и панацеи у киевского режи-
ма нет, он должен отдавать себе в этом 
отчёт.

Поставки Украине F-16 не смогут 
значимо повлиять на динамику собы-
тий на фронте: самолёты будут сби-
ваться и уничтожаться, заявил в чет-
верг пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков. Никакой 
волшебной таблетки и панацеи у ки-
евского режима нет, он должен отда-
вать себе в этом отчёт, подчеркнул он.

Представитель Кремля уточнил, что 
вознаграждения российским военнос-
лужащим за уничтожение F-16 «уже 
были предложены».

Информацию о передаче истре-
бителей Киеву подтвердил 1 августа 
министр иностранных дел Литвы Га-
бриэлюс Ландсбергис. «F-16 на Укра-
ине. Ещё одна невозможная вещь ока-
залась вполне возможной», — написал 
он в соцсетях.

Британская газета The Telegraph со-
общила, что украинские пилоты совер-
шили первые вылеты на F-16, они ис-
пользовались в качестве средств ПВО.

10 июля госсекретарь США Энто-
ни Блинкен заявил, что Дания и Ни-
дерланды приступили к передаче Ки-
еву F-16, и пообещал, что они появятся 
в небе над Украиной нынешним летом.

F-16  — современный многоцеле-
вой самолёт, который может исполь-
зоваться как для нанесения ударов 
по наземным целям, так и в качестве 

истребителя, но он будет работать 
с ограничениями, рассказал «Извести-
ям» экс-замглавкома ВВС по вопросам 
Объединённой системы ПВО СНГ гене-
рал-лейтенант Айтеч Бижев.

— Самолёт для использования во-
оружёнными силами Украины дол-
жен иметь хорошую, разветвлённую 
сеть аэродромов, — пояснил он. — Это 
не соответствует действительности. 
ВС РФ нанесли удары по аэродромам, 
и их сеть в настоящее время на 70–80% 
выведена из строя. Сейчас наши воо-
ружённые силы ежедневно отслежи-
вают состояние аэродромной сети 
и периодически наносят удары, что-
бы они не использовались для взлёта 
самолётов в интересах ВСУ. Страны 
НАТО вынуждены эти самолёты уси-
ленно маскировать и прятать. Терри-
тории Украины недостаточно, чтобы 
их умело скрыть от нашей разведки. 
При обнаружении они будут уничто-
жены высокоточным оружием до взлё-
та в воздух.

Эксперт отметил: F-16 не смогут из-
менить ситуацию на поле боя тоже, 
и их постигнет та же участь, что и хва-
лёные танки «Абрамс». При этом рос-

сийская система ПВО — многогранная 
и эшелонированная. Любой лета-
тельный аппарат, который появится 
в зоне её действия, будет уничтожен. 
F-16 не обладает такими характери-
стиками, которые были бы не по си-
лам нашей ПВО, заключил Айтеч Би-
жев.

— Сейчас мало информации, что-
бы оценить украинскую группиров-
ку F-16, — рассказал «Известиям» экс-
командующий 4-й армией ВВС и ПВО 
Герой России Валерий Горбенко. — Она 
расплывчата и противоречива. Напри-
мер, говорят о десяти самолётах — это 
эскадрилья и даже меньше. Есть во-
просы, с каких аэродромов они будут 
летать. Были сообщения, что они яко-
бы поднимались с аэродромов Украи-
ны. Но и здесь ясности нет. Однозначно 
можно сказать, что эти самолёты в тех 
небольших количествах, которые заяв-
ляются, сейчас не представляют собой 
ничего серьёзного. Наши истребите-
ли лучше — те же Су-35. Дальность по-
ражения ракет наших истребителей 
превосходит дальность тех, которые 
обещали американцы поставить Укра-
ине. При работе по наземным целям 

F-16 будут входить в зону ответствен-
ности наших систем ПВО, которые сто-
ят вдоль линии соприкосновения. При 
действиях из засад им всё равно надо 
будет подниматься в воздух, набирать 
высоту. Тут они будут видны нашим 
РЛС. По этим причинам на ход СВО вли-
яния они не окажут.

30 июля командующий ВВС США 
в Европе и Африке генерал Джеймс 
Хекер заявил, что передача истреби-
телей не станет внезапно решающим 
фактором, при котором ВСУ, получив 
F-16, обеспечат себе превосходство 
в воздухе. «И дело тут не в том, что это 
Украина, а в том, насколько хороши ин-
тегрированные системы противовоз-
душной и противоракетной обороны, 
которые будут им противостоять», — 
сказал он. По словам американского 
генерала, передачу F-16 стоит воспри-
нимать в качестве «шага в правиль-
ном направлении» для украинской ар-
мии по аналогии с поставками танков 
и других вооружений.

Возможность использования 
F-16 вблизи линии фронта исключал 
главком ВСУ Александр Сырский. В ин-
тервью The Guardian от 24 июля он за-
явил: истребители укрепят ПВО Укра-
ины и позволят более эффективно 
защищаться от российских крылатых 
ракет, однако им нельзя будет подле-
тать ближе чем на 40 км к линии фрон-
та, чтобы не быть сбитыми.

В то же время военный эксперт 
Дмитрий Болтенков предположил, 
что Украина будет пытаться сбить 
российский самолёт, не считаясь с по-
терями, — чтобы достичь медийно-
го успеха.

 

Путин обратил внимание на высокий 
уровень онкозаболеваний в Мордовии

В ысокие показатели по количеству онкологических заболеваний в Мор-
довии требуют особого внимания руководства республики. Об этом Вла-

димир Путин заявил на встрече с главой региона Артёмом Здуновым 1 ав-
густа. Среди проблем также остаются сокращение рождаемости и низкие 
зарплаты в социальной сфере. Как развивается промышленность Мордо-
вии и куда республика направляет свой экспорт — в материале «Известий».

  Мордовия отличается хорошими темпами экономического роста. До-
ходы региона уже превысили госдолг, притом что ещё три года назад 
он превосходил собственные доходы более чем в два раза. Власти реги-
она, по словам Артёма Здунова, стали активно вкладываться в промыш-
ленность, и это обеспечило рост по этому году уже в 112,5%. «По промыш-
ленному производству у нас 3,5 [процента] рост в прошлом году в стране, 
а у вас — 8, выгодно отличается республика. И по сельскому хозяйству, 
там даже ещё получше результат, в отличие от результатов по стране 
в целом», — заметил Владимир Путин.

  В сфере агропрома Мордовия уже вышла на внешние рынки: респу-
блика поставляет продукцию в десять стран, причём пять из них — госу-
дарства Организации исламского сотрудничества. Кроме того, успешно 
развивается малый и средний бизнес. По данным главы региона, в про-
шлом году рост этого сектора составил 15%.

  Проблемной темой остаётся обновление общественного транспор-
та, особенно в столице республики — Саранске. Также местным властям 
предстоит решить вопрос повышения зарплат в социальной сфере.

  Президент отметил, что особого внимания в Мордовии требует и си-
туация с онкологией, так как показатели заболеваемости в республи-
ке выше, чем средние по стране. Артём Здунов связал это с появлением 
в регионе нового онкодиспансера: «выявляемость резко выросла, при-
чём выявляемость на первых стадиях, — мы спасли много жизней». При 
этом он отметил необходимость достроить госпиталь, который примы-
кает к онкобольнице, чтобы «долечивать и осуществлять реабилитацию 
больных». Также глава республики рассказал о низкой рождаемости. 
«Это острая проблема для нас, проблема номер один, и с ней надо разби-
раться», — сказал Артём Здунов.

A Тут же, вдоль красной до-
рожки, выстроился по-

чётный караул. Граждан РФ при-
ветствовали почти четыре десятка 
военнослужащих президентского пол-
ка. Во встрече также участвовали ди-
ректор ФСБ Александр Бортников, гла-
ва СВР Сергей Нарышкин и министр 
обороны Андрей Белоусов.

— Прежде всего хочу вас всех по-
здравить с возвращением на Родину. 
Сейчас хочу обратиться к тем из вас, 
кто имеет прямое отношение к воен-
ной службе. Хочу поблагодарить вас 
за верность присяге, своему долгу и Ро-
дине, которая ни минуты о вас не за-
бывала. И вот вы дома. Все вы будете 
представлены к государственным на-
градам. Мы с вами ещё увидимся, пого-
ворим о вашем будущем. А сейчас про-
сто хочу поздравить с возвращением 
домой, — сказал президент.

В США и Германию отправились 
Эван Гершкович, Пол Уилан, Влади-
мир Кара-Мурза (признан в РФ иноа-
гентом), Алсу Курмашева, Илья Яшин 
(признан в РФ иноагентом), Кевин 
Лик, Демури Воронин, Лилия Чаны-
шева, Вадим Останин, Ксения Фаде-
ева, Александра Скочиленко, Андрей 
Пивоваров и Олег Орлов (признан в РФ 
иноагентом). Кремль сообщил: пре-
зидент РФ Владимир Путин подписал 
указы о помиловании всех вышепере-
численных граждан. Там также сказа-
ли, что решение об этом было принято 
с целью возвращения граждан РФ, за-
держанных и находившихся в заклю-
чении на территории иностранных го-
сударств.

В сделку также включили немецко-
го гражданина Рико Кригера, который 
был ранее приговорён к смертной каз-
ни в Белоруссии. Накануне глава респу-
блики Александр Лукашенко помило-
вал Кригера. Кремль также выразил 
благодарность президенту Белорус-
сии за этот жест доброй воли. Москва 
выразила признательность и руковод-
ству других стран, оказавших содей-
ствие в подготовке обмена.

Заместитель директора Центра ком-
плексных европейских и международ-
ных исследований НИУ ВШЭ Дмитрий 
Суслов подчеркнул значимость этого 
исторического события.

— Подобный обмен заключёнными, 
который действительно беспрецедент-
но массовый, случился потому, что это 
выгодно обеим сторонам. России было 
важно получить назад Вадима Краси-
кова в первую очередь, во вторую оче-
редь ещё целый ряд россиян, которые 
сидели в западных тюрьмах. Соеди-
нённым Штатам было важно получить 
Пола Уилана, Эвана Гершковича и заод-
но так называемых российских оппози-
ционеров, — поделился с «Известиями» 
Дмитрий Суслов.

Не все заключённые, обмена кото-
рых ждали, вошли в сделку. Так, напри-
мер, ходили слухи о предполагаемом 
возвращении в США Марка Фогеля, ко-
торый был арестован в августе 2021 года 
и осуждён в июне 2022-го за контрабан-
ду наркотиков. Фогеля приговорили 
к 14 годам лишения свободы. В России 

же ожидали Александра Винника, кото-
рый был задержан в Греции во время от-
дыха 25 июля 2017 года по запросу США. 
Его обвинили в отмывании от $4 млрд 
до $9 млрд через уже несуществующую 
интернет-биржу криптовалют. Позже 
его экстрадировали в Штаты, где с того 
момента за его обмен борются россий-
ские дипломаты.

— Александр мне позвонил из своей 
тюрьмы. Его вычеркнули из списка, — 
рассказала «Известиям» его мать Вера 
Винник.

В обмен вошли журналисты, бизнес-
мены, политологи и оппозиционеры 
с двух сторон. У некоторых из них есть 
двойное гражданство. Один из вер-
нувшихся в Россию — Вадим Красиков, 
который в 2021 году был приговорён 
к пожизненному заключению по об-
винению в убийстве в Берлине граж-
данина Грузии Зелимхана Хангошви-
ли. В 2019-м президент РФ Владимир 
Путин назвал Хангошвили человеком, 
«принимавшим участие в боевых дей-
ствиях, сепаратистом», а также одним 
из организаторов теракта в москов-
ском метро. Генпрокуратура и прави-
тельство Германии утверждали, что 
подозреваемый совершил убийство 
по заказу российских властей. Мо-
сква не раз отрицала связь с убийством 
гражданина Грузии в Германии.

В список включили Артёма и Анну 
Дульцевых, которые были осуждены 
словенским судом на год семь месяцев 
за шпионаж.

Значилось в перечне и имя Рома-
на Селезнёва, которого задержали 
на Мальдивах в 2014 году американ-
ские спецслужбы. В США его обвини-
ли в кибермошенничестве и причине-
нии ущерба на территории трёх штатов 
на сумму около $170 млн, в результате 
чего приговорили в штате Вашингтон 
к 27 годам лишения свободы, а в Джор-
джии и Неваде — к 14. Эти сроки не сум-
мировались, их отбывание шло парал-
лельно. Ранее адвокат Селезнёва Игорь 
Литвак рассказал «Известиям» о тяжё-
лом состоянии здоровья своего под-
защитного, указав на необходимость 
срочного и качественного лечения. 
В преддверии возвращения Романа «Из-
вестиям» удалось пообщаться с его же-
ной Анной Отиско, с которой они не ви-
делись десять лет.

— Очень долго ждали, безумно рады, 
хочется скорее встретиться, обнять-
ся, поцеловаться и быть рядом. Пока 
пребываем в приятном шоке. Мурашки 
по телу, руки трясутся, конечно, от ра-
дости и восторга, что это всё-таки слу-
чилось. Внутренний приятный ман-
драж, — поделилась Анна.

Также в Россию вернулись заклю-
чённый по обвинению в участии в ино-
странной разведывательной деятель-
ности против Польши Павел Рубцов 
и Вадим Конощёнок, которого феде-
ральный суд США в 2023 году обвинил 
в контрабанде американских техноло-
гий и боеприпасов в Россию. Пригово-
рённый в Штатах к тюремному сроку 
по подозрению в кибермошенничестве 
бизнесмен Владислав Клюшин также 
вернулся на Родину, как и задержан-

ный по делу о шпионаже в Норвегии 
Михаил Микушин.

В США, в свою очередь, отправился 
журналист The Wall Street Journal Эван 
Гершкович, которого задержали в Ека-
теринбурге в конце марта 2023 года. 
По информации Генпрокуратуры РФ, 
он по заданию ЦРУ собирал секретную 
информацию о работе «Уралвагонза-
вода», что было подтверждено доку-
ментально. Суд признал Гершковича 
виновным и приговорил к 16 годам ли-
шения свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии строгого режима. 
Во время интервью с Владимиром Пу-
тиным американский журналист Такер 
Карлсон лично попросил помиловать 
его коллегу. Президент России под-

черкнул, что такая возможность су-
ществует только при «встречном дви-
жении со стороны наших партнёров».

Помимо Гершковича в США вернулся 
и бывший морской пехотинец Пол Уилан, 
задержанный в Москве в конце декабря 
2018 года. В отношении него возбудили 
уголовное дело по статье о шпионаже 
(ст. 276 УК РФ). В середине июня 2020-го 
Мосгорсуд приговорил Уилана к 16 годам 
колонии строгого режима. Ранее амери-
канец обвинил Вашингтон в «предатель-
стве», когда он не был включён в список 
на обмен и когда в Россию возвращали 
Виктора Бута: в Штаты отправилась ба-
скетболистка Бриттни Грайнер.

Его адвокат Владимир Жеребен-
ков выразил уверенность, что в обме-
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Мудрый ответ
A Если верить итальянско-

му военному журналисту 
Элайдже Манье, израильские спец-
службы узнали местоположение Ха-
нии благодаря шпионской программе, 
внедрённой в его телефон через мес-
сенджер WhatsApp (принадлежит ком-
пании Meta, признана в России экстре-
мистской, её деятельность запрещена).

Косвенным подтверждением при-
частности Израиля к убийству или 
по крайней мере его заинтересованно-
сти в этом можно рассматривать слова 
его министра обороны Иоава Галанта, 
который 1 августа сообщил о ликвида-
ции в середине июля Мухаммеда Дей-
фа — лидера боевого крыла ХАМАС 
«Бригад Изз ад-Дин аль-Кассама». 

«Это значительная веха в процессе 
ликвидации ХАМАС как военной и пра-
вящей силы в Газе... Мы не успокоимся, 
пока эта миссия не будет выполнена», — 
заявил Галант. ХАМАС же утверждает, 
что Дейф до сих пор жив.

В любом случае, по данным источ-
ников The New York Times, аятолла Ха-
менеи уже отдал указ о нанесении пря-
мого удара по Израилю. Впрочем, когда 
этот удар состоится, до сих пор неиз-
вестно. Постпред Ирана при ООН Амир 
Саид Ирвани заявил: Тегеран «оставляет 
за собой неотъемлемое право на самоо-
борону, чтобы в соответствии с между-
народным правом решительно ответить 
на этот террористический и преступный 
акт, когда сочтёт нужным и целесообраз-
ным». Дипломат подчеркнул, что Изра-
иль никогда бы не решился на такой шаг 
без поддержки и одобрения Вашингтона.

США призвали стороны к сдержанно-
сти. По сообщениям CNN, госсекретарь 
США Энтони Блинкен передал Ирану 
и ливанскому движению «Хезболла» по-
слание с просьбой отказаться от ответ-
ных действий после убийства Хании. Ка-
нал уточняет, что сообщение сторонам 
согласился передать глава правитель-
ства и глава МИД Катара шейх Мухам-
мед бен Абдель Рахман Аль Тани. К слову, 
именно в Катаре — стране, где находит-
ся политический офис ХАМАС, — прой-
дут 2 августа похороны Исмаила Хании.

Позиция России в нынешней ситу-
ации остаётся однозначной. Во вре-
мя телефонного разговора с и.о. ми-
нистра иностранных дел Ирана Али 
Багери Кани глава МИД РФ Сергей Лав-
ров призвал «все без исключения сто-
роны, влияющие на ситуацию в секто-
ре Газа и в целом на Ближнем Востоке, 
не допускать действий, которые могут 
привести к дальнейшей дестабилиза-
ции ситуации и повлечь за собой новые 
жертвы среди мирного населения».

Очевидно, однако, что ответ со сто-
роны Тегерана последует, иначе это гро-
зит стране огромными репутационны-
ми потерями, поскольку ей нанесли 
оскорбление на глазах у всего мира, убив 
человека, который находился в Иране 
в гостях, а к гостям на Ближнем Востоке, 
как известно, относятся с особым почте-
нием. Кроме того, Израиль продемон-
стрировал и слабость ПВО республи-
ки, рассуждает глава Центра изучения 
современного Ирана Раджаб Сафаров.

— Ракета была запущена вне терри-
тории Ирана и какое-то время лете-
ла и не была обнаружена силами ПВО. 
Мы в последнее время привыкли счи-
тать Иран мощным государством с со-
временными системами вооружений. 
Это очень серьёзный удар по престижу 
и имиджу страны, — отметил собесед-
ник «Известий».

Иран уже атаковал Израиль в ответ 
на израильский удар по его консульству 
в Дамаске 1 апреля. Впрочем, тогда Те-
геран готовил своё возмездие 13 дней. 
В итоге, по подсчётам ЦАХАЛ, Иран вы-
пустил по Израилю в ночь на 14 апреля 
около 170 беспилотников и 120 балли-
стических ракет. ЦАХАЛ рапортовал, 
что 99% из них были сбиты. США, Вели-
кобритания, Франция и Иордания за-
являли, что также принимали участие 
в отражении атаки Ирана.

Ссылаясь на представителей Пен-
тагона, The Washington Post пишет, что 
на фоне возможной эскалации ВМС США 
уже сосредоточили в регионе 12 воен-
ных кораблей. Среди них авианосец «Тео-
дор Рузвельт», который с шестью эсмин-
цами находится в Персидском заливе. 
Также пять кораблей стоят в Восточном 
Средиземноморье. В свою очередь, изра-
ильский премьер Нетаньяху заявил, что 
страну «ожидают сложные дни» и что Из-
раиль «готов к любому сценарию».

Новости

Ракетный приговор
Что успели сделать США после выхода из ДРСМД

Дмитрий Корнев

П ять лет назад по инициативе США 
прекратил своё действие Договор 

о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД). За это время США 
инициировали создание и подготовили 
к развёртыванию несколько новых ра-
кетных комплексов и даже начали раз-
говоры о возможном их размещении 
в Европе. Что и как изменилось за оке-
аном после прекращения действия до-
говора и как будет реагировать Россия, 
разбирались «Известия».

Договор о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности был заклю-
чён между СССР и США в 1987 году. 
По нему уничтожению подлежало не-
сколько классов ракет «земля–зем-
ля»  — баллистические и крылатые 
малой (от 500 до 1000 км) и средней 
(от 1000 до 5500 км) дальности. Были за-
прещены развёртывание, разработка, 
производство и испытания комплексов 
этих видов. Договор положил конец мно-
голетней ракетной гонке между СССР 
и США, которая началась после разме-
щения в Европе советских мобильных 
ракет средней дальности РСД-10 «Пио-
нер» (западное обозначение SS-20).

Особенность договора была ещё 
и в том, что если в США уничтожалось 
только два типа ракет, то в СССР «под 
нож» пошло заметно большее количе-
ство комплексов — и по типам, и по ко-
личествам. СССР сокращал мобиль-
ные баллистические ракеты средней 
дальности «Пионер» (каждая несла 
по три боеголовки), мобильные ра-
кетные комплексы с крылатыми ра-
кетами РК-55 «Рельеф», мобильные ра-
кетные комплексы малой дальности 
ОТР-22 «Темп-С», ОТР-23 «Ока», пре-
кращались работы по созданию ещё 
нескольких перспективных ракетных 
систем — «Ока-У», «Волна», «Волга», «Пи-
онер-3», «Скорость».

Для советских ракетчиков договор 
стал трагедией — были уничтожены ре-
зультаты нескольких лет работы и сотни 

ракетных комплексов. Наоборот, за оке-
аном очень гибко подошли к вопросу, и, 
пойдя на уничтожение двух классов 
систем вооружений (баллистические 
ракеты «Першинг-2» и крылатые раке-
ты BGM-109 «Томагавк» наземного ба-
зирования), американцы буквально 
на ходу перенесли центр тяжести в по-
добных вооружениях на авиацию и флот. 
И в ВМС, и в ВВС США велось развитие 
нескольких типов крылатых ракет. Они 
стали неядерными, и это позволило ис-
пользовать их в многочисленных ло-
кальных конфликтах. Развитие этих ви-
дов систем вооружений велось в США 
все эти годы, и в настоящее время на ос-
нащении ВВС и ВМС США достаточно 
широкий арсенал средств поражения 
с дальностью действия от 300 до 3000 км, 
не подпадающих под ДРСМД.

Кроме того, союзники США по НАТО 
также не сидели всё это время сложа 
руки — в Великобритании и Франции 
создано и принято на вооружение не-
сколько типов крылатых ракет про-
межуточной (более 500 км) дальности 
для авиационных и морских носителей. 
И сейчас это также достаточно внуши-
тельная сила. К слову, именно эти ра-
кеты сегодня поставляются на Украи-
ну — Storm Shadow и SCALP-EG.

Как же использовали США эти 
пять лет, которые прошли с момен-
та выхода страны из договора о раке-
тах? На начальном этапе Америка была 
полна оптимизма — новые гиперзву-
ковые технологии обещали создание 
уникального высокоскоростного вы-
сокоточного оружия, которое с учё-
том условно неограниченных финан-
совых возможностей позволяло уже 
через считанные месяцы начать раз-
вёртывание новой американской ра-
кетной дубинки. Был дан старт сразу 
нескольким проектам, которые долж-
ны были показать ещё и американское 
технологическое превосходство.

Прошли годы, и стало ясно, что для 
получения успехов в гиперзвуке нео-
граниченного финансирования мало — 

нужны годы опытно-конструкторских 
работ и испытаний. В принципе сомне-
ний в том, что поставленных целей 
США достигнут, не было. Но первый 
комплекс, который готовы развёрты-
вать, получился без гиперзвуковой ра-
кеты, а со старым классическим почти 
«Томагавком». По сути, для наземной 
мобильной пусковой установки адап-
тировали морскую пусковую систему 
и получили универсальный мобиль-
ный ракетный комплекс «Тифон», кото-
рый может применять зенитные раке-
ты SM-6, обладающие возможностями 
как «воздух–земля», так и «земля–зем-
ля» (дальность действия сегодня 
до 450 км, новый вариант — до 700 км), 
а также крылатые ракеты «Томагавк» 
с дальностью действия до 1800 км.

«Томагавки» — дозвуковые, и для по-
лёта на полную дальность им нужно 
примерно два часа, но при развёрты-
вании нескольких батарей этих ком-
плексов десятки крылатых «Томагав-
ков» могут стать проблемой для любой 
ПВО. Тем более если будут применять-
ся вкупе с авиацией и более скорост-
ными гиперзвуковыми ракетами.

Как раз с созданием гиперзвуково-
го комплекса американские ракетчи-
ки подзадержались и только сейчас 
выходят на стадию готовности к его 
развёртыванию. Речь идёт о ракетном 
комплексе Dark Eagle с гиперзвуковой 
ракетой LRHW (Long-Range Hypersonic 
Weapon). Боевой частью этой ракеты 
является управляемый гиперзвуко-
вой боевой планирующий блок CHGB 
(Common Hypersonic Glide Body). Даль-
ность действия 2770 км при скорости 
полёта в 5 скоростей звука. 

Имитация интеграции

Наталья Харитонова

Политолог

П роцесс подготовки к президент-
ским выборам в Молдавии начался 

задолго до официального старта кам-
пании и знаменуется нагнетанием про-
европейской риторики. Перед действу-
ющим главой республики Майей Санду 
и её партией «Действие и солидарность» 
стоит задача любой ценой победить в го-
лосовании, назначенном на 20 октября, 
а потом и на парламентских выборах, ко-
торые должны пройти в 2025 году. Они 
представляют прозападные силы, ко-
торые выступают за продвижение ев-
ропейской повестки, идею интеграции 
республики в ЕС, охлаждение отноше-
ний с Россией вплоть до полного их раз-
рыва. Поэтому Майе Санду и её команде 
крайне важно регулярно демонстриро-
вать успехи на пути европейской инте-
грации Молдавии — это имеет ключевое 
значение для её предвыборной кампа-
нии и западных спонсоров.

В марте 2022 года Кишинёв по-
дал заявку на вступление в Евросоюз. 
В мае 2023-го было сделано заявление 
о том, что Молдавия (как и Украина) 
войдёт в состав ЕС до 2030 года. В де-
кабре 2023-го Брюссель принял ре-
шение о начале переговоров о всту-
плении Молдавии в объединение. 
В мае 2024-го Молдавия и ЕС подписа-
ли соглашение о партнёрстве в сфе-
ре обороны и безопасности под ло-
зунгом «укрепления устойчивости» 
республики в условиях «российской 
угрозы». На момент подписания со-
глашения, по данным местных соци-
ологических опросов, 56% населе-
ния выступали за вступление в ЕС, 
25% против. Наконец, 25 июня Брюс-
сель дал старт официальным пере-
говорам о присоединении Молдавии 
к Евросоюзу, что вызвало негативную 
реакцию, например, Грузии, кото-
рую тот пока не удостоил такой чести. 
Главная цель этого этапа евроинте-
грации Кишинёва — продемонстриро-
вать, что процесс вступления продол-
жается и в ЕС в нём заинтересованы 
на самом высоком уровне.

При этом диалог Кишинёва 
и Брюсселя о перспективах европей-
ской интеграции носит имитацион-
ный характер. В Европейском союзе 

противников принятия республи-
ки больше, нежели сторонников. Это 
прежде всего необходимо для удер-
жания власти в стране в руках проза-
падных и прорумынских политиков 
и сокращения их усилиями россий-
ского влияния в регионе. При этом 
ни о каком вступлении Молдавии 
в ЕС в обозримой перспективе речи 
быть не может.

Однако иллюзия «успешного пути 
в Европу» необходима как альтерна-
тива реальному развитию взаимо-
выгодных отношений с Россией и Ев-
разийским экономическим союзом. 
Продвижение европейской повестки 
также позволяет использовать ресур-
сы страны — территорию, население, 
инфраструктуру — для противостоя-
ния с РФ по «украинскому сценарию». 
Для этого необходимо, чтобы у вла-
сти оставались прозападные полити-
ки, а тема «необратимой европейской 
интеграции Молдавии» постоянно по-
догревалась. Именно таким образом 
следует расценивать план по прове-
дению республиканского конститу-
ционного референдума на эту тему, 
назначенного в один день с прези-
дентскими выборами — 20 октября 
2024 года. Голосование должно озна-
меновать «очередной успешный шаг 
на пути евроинтеграции» в виде соот-
ветствующих изменений в основном 
законе страны.

В нынешних геополитических ре-
алиях принятие Молдавии в ЕС воз-
можно только путём объединения 
с Румынией. А «старая Европа», пре-
жде всего Германия и в меньшей мере 
Франция, не желает укрепления Ру-
мынии на Балканах. Дело в том, что 
Румынию, равно как и Польшу, Бер-
лин и Париж рассматривают как ин-
струменты геополитического и во-
енно-стратегического влияния США 
в Европе.

Ключевым и, пожалуй, единствен-
ным сегодня сторонником вступле-
ния страны в ЕС остаётся как раз Ру-
мыния, которая руководствуется 
своими национальными интереса-
ми и геополитическими амбициями. 
Однако Бухарест пока не готов брать 
на себя все издержки, связанные 
с вхождением в состав страны Молда-
вии. Он учитывает геополитический 
контекст: специальная военная опе-
рация России на Украине, тот факт, 
что Румыния входит в НАТО, а также 
проблема Приднестровья и Гагаузии, 
чьё население принципиально против 
объединения с Румынией (униря). 

МНЕНИЕ

 

не были задействованы спецслужбы 
всех стран, которые принимали уча-
стие в переговорном процессе и самом 
обмене, — России, Белоруссии, США, 
Германии, Норвегии, Словении и Тур-
ции, где операция и состоялась.

Среди тех, кого освободила россий-
ская сторона, числится и Владимир 
Кара-Мурза, осуждённый на 25 лет 
по обвинениям в госизмене, распро-
странении фейков про российскую 
армию и осуществлении нежелатель-
ной деятельности. Также в списке 
имена бывших координаторов штабов 
Навального (признаны в России экстре-
мистской организацией, их деятель-
ность запрещена) Лилии Чанышевой, 
Ксении Фадеевой и Вадима Останина. 
Чанышеву и Фадееву в 2022-м пригово-
рили к семи с половиной и к девяти го-
дам колонии по статье об организации 
деятельности экстремистского сооб-
щества, Останина в 2023-м приговорили 
к девяти годам лишения свободы. В спи-
ски на обмен попали художница Алек-
сандра Скочиленко и политолог Илья 
Яшин, которые в 2023 году были приго-
ворены к семи и восьми с половиной го-
дам лишения свободы за распростране-
ние фейков об армии России.

Также в списке есть имя Олега Ор-
лова, который был председателем «Ме-
мориала» (организация признана ино-
агентом, ликвидирована), редактора 
«Радио Свобода» (признана в РФ иноа-
гентом) Алсу Курмашевой и велоакти-
виста Германа Мойжеса. В перечне ока-
зался экс-директор «Открытой России» 
(признана нежелательной на террито-
рии России и запрещена) Андрей Пиво-
варов, которого в 2024-м приговорили 
к четырём годам колонии за сотрудни-
чество с нежелательной организаци-
ей. Под обмен попал и Дитер Воронин, 
который также известен под грузин-
ским именем Демури Воронин. Он был 
приговорён в 2023-м к 13 годам трём 
месяцам колонии за участие в одном 
из эпизодов дела журналиста Ивана 
Сафронова. Также Кремль в списке по-
милованных опубликовал имя Кевина 
Лика, которого в 2023 году Верховный 
суд Адыгеи приговорил за госизмену 
к четырём годам исправительной ко-
лонии общего режима с ограничением 
свободы сроком на один год.

Ряд громких обменов состоялся 
между США и Россией в 2022-м. В апре-
ле того года на Родину вернулся рос-
сийский лётчик Константин Ярошен-

ко, который находился под стражей 
с 2010-го. В США его осудили на 20 лет 
тюрьмы по обвинению в контрабанде 
наркотиков. Ярошенко был обменян 
на американского гражданина Трево-
ра Рида, который был осуждён за напа-
дение на российских правоохранителей.

В том же году состоялся ещё один 
обмен по формуле «один на один» — от-
пустили Виктора Бута, арестованного 
по запросу США в Таиланде в 2008 году. 
Его экстрадировали в 2010-м, а в 2012-м 
приговорили к 25 годам тюремного за-
ключения, обвиняя в торговле оружием 
и поддержке терроризма. Американская 
сторона включила в обмен баскет-
болистку Бриттни Грайнер, которую 
осудили на девять лет колонии обще-
го режима за контрабанду наркотиков. 
В феврале 2022 года её задержали в мо-
сковском аэропорту Шереметьево за по-
пытку провезти две электронные сига-
реты, наполненные гашишным маслом.

Подобный обмен ничего кардиналь-
но в отношениях стран не поменяет, 
полагает ведущий научный сотрудник 
Центра исследования проблем безо-
пасности Константин Блохин.

— Это всё-таки необходимость, поэ-
тому здесь нет фундаментальных при-
чин для изменения этого курса, — ска-
зал он «Известиям».

Подобный обмен важен для всех сто-
рон, и он подтверждает, что каналы ком-
муникации между Россией и США есть, 
однако они мизерные, отметил эксперт. 
Обмен заключёнными, по которым со-
трудничают стороны, — это скорее ис-
ключение, во всех остальных сферах 
конфронтация идёт по восходящей.

Схожей позиции придерживается 
и экс-аналитик ЦРУ Ларри Джонсон, 
который заявил, что российско-аме-
риканские отношения не сдвинутся 
с мёртвой точки.

— Я не уверен, что это как-то изме-
нит наши отношения. Это не изменит 
геополитическую ситуацию между 
Россией и США, к сожалению. Канал, 
который существует, например, меж-
ду директором ЦРУ Биллом Бёрнсом 
и главой ФСБ Александром Бортнико-
вым, не прерван. Но контакты, которые 
должны происходить между президен-
том Байденом и президентом Пути-
ным, между министром иностранных 
дел Сергеем Лавровым и госсекрета-
рём Энтони Блинкеном, — они были за-
крыты, и нет никаких признаков того, 
что они будут восстановлены, — поде-
лился с «Известиями» Ларри Джонсон.

Он также дал понять: в настоящий 
момент американская сторона не за-
интересована в деэскалации напря-
жения между странами.

— В любом случае нет никаких при-
знаков того, что США собираются изме-
нить свой курс действий. Народ России 
должен понять, что США не заинтере-
сованы в заключении с ней сделки. 
Я знаю, что русские открыто говорят: 
«Эй, мы можем поладить?» Соединён-
ные Штаты не заинтересованы в том, 
чтобы найти общий язык. Или они го-
ворят: «Вы можете с нами поладить, 
но только на наших условиях, что оз-
начает: вы сдаётесь», — считает эксперт.

Доцент и заведующий лабора-
торией политической географии 
и современной геополитики НИУ ВШЭ 
Дмитрий Новиков полагает, что состо-
явшийся обмен может оказать положи-
тельный эффект на диалог двух стран.

— Я думаю, что этот обмен никак фун-
даментально не отразится на россий-
ско-американских отношениях, потому 
что они всё-таки сфокусированы вокруг 
гораздо более масштабных проблем. 
Но тем не менее это достаточно пози-
тивный аспект, который нужно прини-
мать во внимание в контексте разго-
воров о поиске мирного разрешения 
ситуации на Украине. Как правило, та-
кие сложные моменты всё-таки требуют 
большой проработки, и нередко более 
технические по своему характеру об-
мены пленными и заключёнными стано-
вятся неким пробным шагом, который, 
с одной стороны, создаёт более позитив-
ный отзыв, с другой стороны, показыва-
ет, что взаимодействие всё-таки есть, — 
сказал «Известиям» Дмитрий Новиков.

Часть экспертного сообщества счи-
тает, что эта акция имеет существен-
ную связь с предстоящими в США 
выборами и попытками демократов 
повысить свои рейтинги, о чём пишут 
некоторые издания.

— Если бы Камала Харрис была пред-
ставлена как та, кто вёл переговоры 
об этой сделке, то, возможно, это име-
ло бы какой-то положительный эф-
фект. Самая большая проблема Хар-
рис сейчас связана с её достижениями, 
которых у неё нет. Но я не думаю, что 
она способна вести подобные перего-
воры, — рассуждает Ларри Джонсон.

Дмитрий Новиков считает, что об-
мен вряд ли окажет какое-то значимое 
влияние на президентскую гонку.

— Безусловно, они (демократы) бу-
дут продавать это как определённое 
достижение, но Харрис никоим обра-
зом в этом процессе не участвовала, 
и приклеивать это к её достижениям 
будет достаточно искусственно. Та-
кие обмены готовятся сильно загодя, 
и я думаю, что этот прорабатывался 
за пару месяцев до сегодняшнего дня. 
Поэтому, скорее всего, в раскладах 
того времени это делалось под админи-
страцию Байдена, — отмечает эксперт.

Другая же часть экспертов полагает, 
что обмен очень положительно отразит-
ся на кампании вице-президента США.

— Для Харрис — это большой вклад 
в её предвыборную борьбу. Россия, 
естественно, не преследует цели по-
могать ей на выборах, но вот сложилась 
такая уникальная ситуация win-win — 
когда и Москве было выгодно, и Ва-
шингтону тоже, — рассуждает Дми-
трий Суслов.

Специалист также предположил по-
тенциальную встречу Харрис с Герш-
ковичем, Уиланом или с обоими одно-
временно, что тем или иным образом 
поможет ей на выборах.

К слову, кандидат от республикан-
цев Дональд Трамп уже раскритико-
вал состоявшийся обмен, потребовав 
от администрации Байдена обнародо-
вать его подробности, подозревая, что 
он невыгоден США.
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A Пока эта дискуссия пре-
ждевременна, однако через 

какое-то время можно рассмотреть этот 
вопрос, уточнил Илья Смирнов.

Для годовых полисов ОСАГО регу-
лятор устанавливает тарифный кори-
дор, за который страховые компании 
при определении цены полиса не могут 
выходить. В последний раз ЦБ расши-
рил диапазон базового тарифа в сентя-
бре 2022-го. Для легковых автомобилей 
он сейчас составляет 1646–7535 рублей. 
Ставка определяется индивидуаль-
но для каждого клиента, затем она ум-
ножается на различные коэффициен-
ты — в результате цена полиса зависит 
от водительского стажа, частоты аварий, 
региона использования машины. Инди-
видуализация тарифов по обязательной 
автогражданке началась ещё в 2019 году. 
Реформа позволила компаниям снижать 
цену аккуратным водителям.

Короткие полисы ОСАГО, по кото-
рым уже сейчас действует свободный 
тариф, можно оформить на срок от од-
ного дня до трёх месяцев. Они нужны, 
когда машина используется ограни-
ченное время — например, для поезд-
ки на дачу или если нужно передать ав-
томобиль на небольшой срок другому 
водителю, который не вписан в дей-
ствующую страховку, пояснили в пресс-
службе ЦБ. При этом наиболее актив-
ными пользователями этого продукта 
стали водители такси.

Спрос на короткие ОСАГО растёт. 
За первые три месяца продаж (с марта 
по май) клиенты оформили менее 11 тыс. 
таких полисов (из них 1,3 тыс. для так-
си), а за июнь и первые 18 дней июля за-
ключили уже более 52 тыс. договоров 
(из них 45 тыс. пришлись на такси), рас-
сказали в Центробанке. Там добавили: 
средняя цена коротких страховок в це-
лом по рынку составила 1,4 тыс. рублей, 
в то время как по годовым полисам она 
равнялась 7,5 тыс.

Для такси разница оказалась ещё 
более существенной. Короткие ОСАГО 
для них в среднем обходились в 260 руб-
лей, когда водители покупали полис 
на очень небольшой срок — от одного 
до трёх дней. При этом стоимость годо-
вой страховки составила 25,6 тыс., со-
общили в пресс-службе ЦБ.

Внедрение коротких договоров 
со свободным ценообразованием стало 
очень важным этапом в переходе к боль-
шей индивидуализации цены, считают 
в пресс-службе Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА).

— Мы надеемся, что в итоге в своё вре-
мя состоится переход от государствен-
ного регулирования тарифов в ОСАГО 
к полноценному свободному тарифо-
образованию, — подчеркнули в союзе.

Там пояснили: возможность стра-
ховщика определять тариф и коэффи-
циенты позволит устанавливать мак-
симально справедливую цену за полис. 
Потенциально более рисковые води-
тели будут платить больше, чем акку-
ратные. При этом в РСА допустили, что 
законодательно могут ввести ограни-
чения верхнего предела премии, что-
бы нельзя было установить необосно-
ванно высокую стоимость.

Введение свободного тарифа позво-
лит изменить нынешнюю ситуацию, 
когда за счёт ответственных водите-
лей в некоторой степени происходит 
субсидирование рисковых сегментов, 
считает директор по развитию бизне-
са ОСАГО «Зетта Страхования» Светла-
на Захарова. Возможное нововведение 
также поддержали в ВСК, «АльфаСтра-
ховании» и «Югории».

Это позволит и повысить ценовую 
конкуренцию на рынке, уверен руко-
водитель управления методологии бло-
ка андеррайтинга страховой компании 
ВСК Михаил Алексеев.

Однако появляются и риски того, что 
отдельные категории водителей могут 
столкнуться с резким ростом тарифов, 
что сделает страховку для них слишком 
дорогой и может мотивировать укло-
няться от покупки полиса, предупре-
дил первый заместитель гендиректо-
ра «Югории» Андрей Языков.

Однако для большей части автовла-
дельцев цена полиса снизится, подчер-
кнул директор по развитию портфеля 
ОСАГО «Росгосстраха» Юрий Стрекалов. 
По его словам, повышение в разной сте-
пени затронет не более трети клиентов.

— В перспективе на рынке нужно 
внед рять полностью свободное цено-
образование. Это приведёт к здоровой 
конкуренции, когда страховщики смо-

Экономика и бизнес

Индекс бутерброда

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

К упи готовую еду с оплатой частя-
ми, причём в любом количестве — 

достаточно даже одного гамбургера, 
такую рекламу на днях принесли мне 
соцсети. Бутерброд в рассрочку? По-
сле этого как-то сильно меньше оста-
лось того, чего не видела в жизни и что 
чрезвычайно поразило. Нет, я пони-
маю, когда платить таким образом мож-
но за квартиру, машину, даже дорогой 
холодильник или кухонный гарнитур. 
Но гамбургер!

Базовых вариантов, объясняю-
щих такое поведение, может быть, 
собственно, два. Первый — человек 
в принципе не работает, довольству-
ясь редкими заработками, которые, 
видимо, и должны идти на оплату ча-
стями. Второй — реклама и марке-
тинг нацелены на совершеннолетних 
подростков (старшеклассники, сту-
денты), которые права и паспорт уже 
имеют, а собственных денег и жиз-
ненного опыта — нет.

Особенно последняя категория 
чрезвычайно подвержена маркетин-
говой обработке. Глазом не успеешь 
моргнуть, как из покупателя гамбур-
гера с оплатой в рассрочку молодой 
человек превратится в того, кто нач-
нёт брать кредиты на оплату того, 
что недоступно на свои деньги. Хотя 
и та и другая аудитория совершен-
но не попадает под определение за-
ёмщика.

Почему-то считается, что зани-
мать или платить частями — это удел 
людей, у которых прямо очень мало 
денег. Поэтому, мол, и нужно удов-

летворять свои потребности за счёт 
«чужих и ненадолго». Как раз всё на-
оборот — жить взаймы, особенно 
при возникновении переплаты, мо-
гут себе позволить люди со стабиль-
ными и приличными доходами, по-
зволяющими свои обязательства 
обслуживать. И точно не на еду, 
а на крупные покупки, на которые 
нужно долго копить.

Безусловно, и на еду, рестораны 
и пр. используют заёмные средства. 
Положа руку на сердце, не всегда хва-
тает до зарплаты или в каком-то меся-
це возникли непредвиденные расхо-
ды. Отчего же в этом случае не залезть 
в лимит кредитки? Но не по уши, ко-
нечно, а слегка — две-три-четыре ты-
сячи вполне можно перехватить 
до зарплаты на текущие нужды.

Однако упомянутая реклама — это 
попытка увеличить спрос на свою 
продукцию любыми методами: 
не можешь оплатить сразу, восполь-
зуйся поблажкой. При этом главный 
посыл, что если нет денег на что-либо, 
то это всегда можно получить в кре-
дит или оплатить частями. Абсолют-
ное нарушение финансовой модели, 
когда сначала идут доходы, а уже по-
том расходы. Извините, а если этих 
доходов не будет или их будет недо-
статочно? Кто же об этом думает, ког-
да можно что-то потребить уже сей-
час, а заплатить потом?

На прошлой неделе ЦБ снова повы-
сил ключевую ставку сразу на 2 п.п. — 
до 18%, поскольку предыдущих 16% 
не хватило для стабильного снижения 
инфляции. Хотя уже за 16% критики 
обвиняли регулятор в денежно-кре-
дитном деспотизме, удушении эконо-
мики и потребностей людей. Послед-
ние, правда, не задушишь, не убьёшь. 
Вот и в своём выступлении на пресс-
конференции по ставке глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина заявила, 
что одной из причин решения регуля-
тора стало потребкредитование, ко-
торое росло быстрее, чем ожидалось 
в условиях высоких ставок.

Председатель Центробанка объ-
яснила это увеличением доходов зна-
чительной части населения, которое 
в каком-то смысле стало бенефици-
аром потребности возрождающей-
ся экономики в кадрах. Поэтому люди 

могли не только сберегать (а вкла-
ды растут), но и тратить. Например, 
на массовую льготную ипотеку под 8%, 
действие которой закончилось 1 июля 
этого года. На июнь пришёлся пик за-
явок на эти кредиты. Типичное потре-
бительское поведение: если сейчас 
можно дешевле, а завтра будет доро-
же, то надо брать и побольше. А греч-
ку или недвижимость — какая разница.

Но ипотека ипотекой, а уже с про-
шлого года существенный прирост за-
имствований населения приходит-
ся на кредитки. Это, кстати, отмечает 
и ЦБ в своих обзорах. Пожалуй, что 
именно этот сегмент сейчас во мно-
гом должен быть в центре внимания. 

С одной стороны, он даёт возмож-
ность уже сильно закредитованным 
людям продолжать покупать намного 
больше, чем они могут себе позволить. 
С другой — именно кредитка высту-
пает наиболее рискованным продук-
том для заёмщика, который затягива-
ет. Тем более что банки способствуют 
этому, увеличивая лимиты по мере ис-
черпания предыдущих.

Банки раздают кредитки чуть ли 
не как довесок к другим своим про-
дуктам. Это, так сказать, практиче-
ски последняя ступень «падения» в за-
кредитованность заёмщиков, которые 
уже имеют ипотеку, так называемый 
заём наличными. Вот вам и карточка 
на всякий случай. Случается он, как 
правило, быстро и так же быстро за-
тягивает.

При этом по кредиткам суще-
ствует лаг, когда возникает задол-
женность, поэтому по этому виду 
банкам проще обходить макро-
пруденциальные меры (направ-
лены на снижение выдач заёмщи-
кам с высокой долговой нагрузкой). 
Есть ещё и хитрые товарищи, кото-
рые на фоне высоких ставок по вкла-
дам предпочитают положить в банк 
средства, а текущие нужды опла-
чивать кредитками в простой на-
дежде на длительный грейс-период. 
Однако это понятие не столько рас-
тяжимое, сколько туманное. И оз-
накомиться со всеми условиями бес-
процентного периода многие, мягко 
говоря, забывают или просто не счи-
тают нужным тратить на это время. 
Да и не все могут рассчитать свои 
силы в борьбе со змеем потреби-
тельского искушения.

И змеем этим выступают имен-
но банки, которые тоже, как говорит-
ся, хотят кушать. Кредитование — это 
главный источник прибыли, кото-
рая за полгода составила 1,7 трлн 
рублей. Складывается она как раз 
из процентных (прежде всего от кре-
дитования) и комиссионных доходов. 
Их задача наращивать выдачи, а под 
высокие ставки даже и выгоднее. По-
этому и стремятся наращивать кре-
дитование всеми способами, в свою 
очередь, это выгодно торговле, кото-
рая тоже увеличивает продажи.

Людям сложно просчитать риски. 
Да что людям, корпоративные заём-
щики, что сейчас тоже беспокоит ЦБ, 
набрали кредитов под плавающие 
высокие ставки в надежде на то, что 
они быстро начнут падать. Не стали. 
Только растут. И не факт, что не ста-
нут ещё выше, поскольку тренд та-
кой наметился и инфляционные 
ожидания увеличиваются. Не верят 
люди в то, что рост цен удастся обу-
здать и снизить. Поэтому, как в пери-
оды любого ажиотажа, пытаются ку-
пить сейчас и побольше, пусть даже 
на кредитные деньги.

А если в один ненастный день че-
ловек поймёт, что на оплату обяза-
тельств уходит вся зарплата, то всег-
да найдутся добрые люди, которые 
предложат купить гамбургер с опла-
той частями.
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« ИМЕННО КРЕ-
ДИТКА ВЫСТУ-
ПАЕТ НАИБОЛЕЕ 

РИСКОВАННЫМ ПРО-
ДУКТОМ ДЛЯ ЗАЁМЩИ-
КА, КОТОРЫЙ ЗАТЯГИВА-
ЕТ. ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО БАНКИ 
СПОСОБСТВУЮТ ЭТОМУ, 
УВЕЛИЧИВАЯ ЛИМИТЫ 
ПО МЕРЕ ИСЧЕРПАНИЯ 
ПРЕДЫДУЩИХ

Всё то золото

З олото обновило исторический максимум 1 августа. Цена драгметалла 
впервые в истории превысила отметку $2500 за унцию. Этому способ-

ствовало два фактора.

  Первая причина — обострение геополитической ситуации, пояснил ана-
литик ФГ «Финам» Николай Дудченко. За последние дни выросла вероят-
ность нанесения удара Ирана по Израилю — то есть усиливаются риски пол-
номасштабной эскалации конфликта. Интерес к золоту как к защитному 
механизму возрос, что поддержало его стоимость.

  Во-вторых, на рынке отразились заявления главы ФРС США Джерома Па-
уэлла после заседания 31 июля, добавил Николай Дудченко. Хотя ставку со-
хранили на уровне 5,25–5,5%, регулятор дал понять, что снижать её могут 
начать уже в сентябре. Это значит, что гособлигации США станут менее при-
влекательными для инвесторов, тогда как золото сможет принести доход-
ность.

  Драгметалл может подорожать до $2700 в перспективе одного-двух лет, 
прогнозирует Николай Дудченко. В оптимистичном сценарии цена на золото 
способна достичь этого уровня уже в 2024 году.

Боль Германии в ЕС
A Позже Германия перестала 

получать газ по «Северно-
му потоку»: газопровод был повреж-
дён в 2022 году в результате диверсии 
в Балтийском море. При этом одна нит-
ка «Северного потока-2», который ФРГ 
не стала сертифицировать, уцелела. 
Ранее президент России Владимир 
Путин заявил, что РФ готова подавать 
по ней газ в Германию, однако власти 
ФРГ отказываются её открывать. Впро-
чем, пока импорт СПГ из России в стра-
ны ЕС всё ещё формально разрешён.

Отказ от дешёвых энергоресурсов 
из РФ больно ударил по отдельным от-
раслям немецкой экономики, заявил 
«Известиям» научный сотрудник Цен-
тра европейских исследований ИМИ 
МГИМО Артём Соколов.

— Ощутимые потери понесла не-
мецкая химическая промышленность. 
Потеря российского рынка оказалась 
чувствительной для автопроизводи-
телей. Ещё с 1990-х годов немецкие ав-
токонцерны смогли занять привиле-
гированное положение в Российской 
Федерации. Конечно, российский ры-
нок по своему объёму несопоставим 
с китайским, однако он неизменно от-
личался высоким спросом со сторо-
ны потребителей на продукцию раз-
ных ценовых сегментов, — заявил он.

С 2014 года количество немецких 
компаний, работающих в России, сни-
зилось практически вдвое. Артём Со-
колов отметил: предприятия, которые 
были вынуждены уйти из РФ на фоне 
санкций, столкнулись с крупными фи-
нансовыми потерями. По его словам, 
их реальный масштаб ещё предстоит 
оценить, однако уже сейчас речь идёт 
о суммах в десятки миллиардов евро. 
Напротив, те компании, которые при-
няли решение сохранить присутствие 
на российском рынке, в основном на-
растили свою прибыль как в 2022-м, 
так и в 2023 году, резюмировал ана-
литик.

Первые экономические санкции 
против России были введены Евро-
союзом летом 2014 года, с 2022-го ЕС 
запустил 14 пакетов санкций. За де-
сять лет товарооборот РФ и ЕС сокра-
тился более чем в четыре раза. В про-
шлом году он составил менее €90 млрд 
и, как ожидается, продолжит снижать-
ся в этом. Прямым следствием санкций 
для экономики Евросоюза стала поте-

ря выгодного рынка РФ. При этом объ-
ём ущерба ЕС от антироссийских мер 
точно неизвестен: руководство Евро-
союза никогда официально не публи-
ковало подобные цифры.

— До СВО были подсчёты еэсовских 
экономистов об ущербе. Например, 
по состоянию на 2017 год этот ущерб 
был довольно приличным и оценивал-
ся в $50–60 млрд. Учитывая, что сей-
час товарооборот между Россией и ЕС 
существенно упал, а мы помним, что 
раньше он был ключевым торговым 
партнёром РФ, конечно, сейчас этот 
ущерб намного больше, — сказал «Из-
вестиям» генеральный директор РСМД 
Иван Тимофеев.

Прошлой осенью замминистра 
иностранных дел Александр Груш-
ко заявил: общие потери Евросоюза 
от санкций против России и решений 
по сворачиванию с ней экономиче-
ской деятельности, по самым скром-
ным подсчётам, составляют пример-
но $1,5 трлн. 

В основу его оценки легли убытки 
ЕС от снижения товарооборота с РФ. 
А в конце прошлого года российские 
СМИ, опираясь на данные Eurostat, под-
считали, что Евросоюз с февраля 2022 
года из-за санкций против РФ перепла-
тил за импорт газа €185 млрд.

— Санкции, которые наложил Ев-
росоюз на Россию, имеют и обратный 
эффект. И пусть он проявляется мед-
ленно, так как налаженные мирохо-
зяйственные связи и устойчивая эко-
номическая система Евросоюза пока 
могут справляться с экономическими 
шоками, связанными с отказом от им-
порта дешёвых российских ресурсов 
и экспорта европейских товаров на ём-
кий российский рынок. Но послед-
ствия введения санкций отражают-
ся и на странах Евросоюза, — заявила 
«Известиям» профессор кафедры ми-
ровой экономики и международных 
экономических отношений Государ-
ственного университета управления 
Галина Сорокина.

Эксперт пояснила, что основное 
изменение экономических показа-
телей стран ЕС пришлось на 2022 год. 
И хотя в 2024-м они несколько вы-
ровнялись относительно предыду-
щих периодов, результаты введения 
санкций уже ощущаются в конкрет-
ных сферах.

— Так, отказ от российского газа 
оказал значительное влияние на сто-
имость коммунальных услуг. И если 
ранее по Евросоюзу их годовой рост 
составлял менее 0,5–1%, то с февра-
ля 2022-го стоимость коммунальных 
услуг в целом по ЕС выросла на 12%, 
во Франции — на 13,7%, в Австрии 
и Болгарии — более чем на 20%, а в Че-
хии этот рост составил целых 26,4%, — 
отметила Галина Сорокина.

« ПРЕДПРИЯТИЯ, 
КОТОРЫЕ БЫЛИ 
ВЫНУЖДЕНЫ 

УЙТИ, СТОЛКНУЛИСЬ 
С КРУПНЫМИ ФИНАНСО-
ВЫМИ ПОТЕРЯМИ, ИХ РЕ-
АЛЬНЫЙ МАСШТАБ ЕЩЁ 
ПРЕДСТОИТ ОЦЕНИТЬ, ОД-
НАКО УЖЕ СЕЙЧАС РЕЧЬ 
ИДЁТ О СУММАХ В ДЕСЯТ-
КИ МИЛЛИАРДОВ ЕВРО
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Своим расходом
ЦБ может пересмотреть подход к тарифам ОСАГО
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Дело долга
Банки повысили ставки по ипотеке в конце июля

Евгений Грачев, Аделина Синицына

К рупные банки подняли ставки 
по базовым ипотечным программам 

на 0,5–1,5 п.п. в конце июля, выясни-
ли «Известия». Такое решение приняли 
как минимум пять кредитных организа-
ций, ещё три рассматривают изменения 
в ближайшее время. По данным «Банки.
ру», средняя ставка по рыночной ипо-
теке почти достигла 19%. Это результат 
повышения ключевой 26 июля. Экспер-
ты называют этот уровень заградитель-
ным — переплата по таким займам бу-
дет трёхкратной, а аренда аналогичной 
квартиры обойдётся вдвое дешевле. 
Как может снизиться спрос на покупку 
жилья и упадут ли цены на готовую не-
движимость — в материале «Известий». 

Как выяснили «Известия», крупные 
банки подняли ставки по базовым ипо-
течным программам в конце июля. Не-
которые игроки также планируют сде-
лать это в ближайшее время. В среднем 
проценты увеличили на 0,5–1,5 п.п.

• Газпромбанк 1 августа повысил 
ставки по ипотеке на 1,4 п.п. — до 22,5%, 
следует из данных с сайта кредитной 
организации;

• ПСБ 29 июля увеличил проценты 
по ряду ипотечных программ в сред-
нем на 1,5 п.п., сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе банка. Там заяви-
ли, что базовая ставка — 18,5%. Однако, 
судя по информации на сайте, без до-
полнительных условий она может со-
ставить 21%;

• Совкомбанк повысил проценты 
по базовым программам на 1 п.п. — 
до 20,5%, на неделе с 22 по 29 июля 
до 20,49%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе «Банки.ру»;

• «Уралсиб» изменил ипотечную 
ставку на 0,4 п.п. — до 19,9%, добавили 
в финансовом маркетплейсе;

• Ак Барс Банк увеличил её на 0,6 
п.п. — также до 19,9%, сказали в «Бан-
ки.ру»;

• Альфа-банк не исключает возмож-
ного повышения ставки в ближайшее 
время, сказали в кол-центре финансо-
вой организации;

• Банк «Санкт-Петербург» также 
планирует увеличение на этой неделе, 
отметил сотрудник его кол-центра;

• Пересмотр условий по кредитам 
не исключают и в ВТБ, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе банка. 

Редакция направила запросы 
во все упомянутые кредитные орга-

низации, а также в другие крупней-
шие банки. 

Средняя ставка по рыночной ипо-
теке за неделю с 22 по 28 июля увели-
чилась на 0,3 п.п. — до 18,9% годовых 
(аналогично изменилась и средняя 
максимальная ставка), заявила «Изве-
стиям» глава направления экспертной 
аналитики «Банки.ру» Инна Солдатен-
кова. По данным маркетплейса, в сред-
нем полная стоимость кредита (ПСК) 
выросла на 0,17 п.п. — до 21,3% годовых.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
о рисках роста доли льготной ипоте-
ки в выдачах из-за повышения клю-
чевой ставки. 

�� КАК БУДУТ МЕНЯТЬСЯ 
СТАВКИ ПО ИПОТЕКЕ 
В АВГУСТЕ 2024 ГОДА

Повышение ставок по ипотеке связа-
но с тем, что на последнем заседании 
26 июля ЦБ поднял ключевую сразу 
на 2 п.п. — до 18%. 

В ближайшее время средний уро-
вень рыночных ставок по жилищным 
кредитам может вырасти на 1,5–2,5%, 
спрогнозировал директор департа-
мента розничных продаж «Новикома» 
Иван Беляев. Годовые проценты по ры-
ночной ипотеке могут зафиксировать-
ся на уровне 19–22% годовых, а сред-
ний диапазон ПСК — 20–24%, ожидает 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Сегодняшние рыночные став-
ки по ипотечным продуктам — одно-
значно заградительные для подавля-
ющего большинства россиян, уверен 
старший директор по корпоратив-
ным рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Дмитрий Сергиенко.

— Единственный реалистичный сце-
нарий покупки недвижимости с ипо-
течным продуктом в сегодняшних 
условиях — это крайне высокая заин-
тересованность в объекте и надежда 
в ближайшие годы после его покупки 
на снижение ставок в экономике и ре-
финансирование ипотеки уже под бо-
лее низкий процент, — пояснил он. 

Люди в основном не готовы брать 
ипотеку по сегодняшним ставкам — 
они предпочитают перейти к сбере-

гательной модели и положить деньги 
на депозит, в том числе чтобы нако-
пить на первоначальный взнос, пола-
гают эксперты.

В результате из-за заградительных 
ставок количество сделок по базовым 
программам в январе–сентябре 2024 
года может сократиться на 30–40% 
по сравнению с аналогичным пока-
зателем годом ранее, спрогнозировал 
независимый эксперт Андрей Бархота.

�� КАК РОСТ СТАВОК 
ПО ИПОТЕКЕ ПОВЛИЯЕТ 
НА РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ

По статистике, устойчивый спрос 
на ипотеку сохраняется, только ког-
да средний уровень ставок по рыноч-
ным программам не превышает 12%, 
отметил Андрей Бархота. Если этот 
показатель выше, то продажи на вто-
ричном рынке обрушиваются на 30–
50%, а на первичном — ещё сильнее. 
Нынешний уровень ставок означает, 
что граждане будут совершать толь-
ко срочные сделки. 

При ставке около 20% и первона-
чальном взносе 30% ежемесячный пла-
тёж по ипотеке на квартиру за 10 млн 
рублей будет составлять около 118 тыс. 

рублей, оценил глава аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости Irn.ru» Олег Репченко. Для срав-
нения: аренда аналогичной по площа-
ди квартиры будет стоить минимум 
вдвое меньше. При этом переплата 
за 20 лет пользования таким кредитом 
будет трёхкратной и составит свыше 
20 млн рублей. 

Отмена массовой льготной ипоте-
ки на новостройки с 1 июля восстано-
вила статус вторичной недвижимости 
и повысила интерес к ней, подчеркнул 
Дмитрий Сергиенко из «Эксперт РА». 
Но высокая стоимость квадратного 
метра и ставки выше 20% вынуждают 
россиян откладывать покупку жилья 
до лучших времён.

Первичный же рынок продолжа-
ет поддерживать семейная ипотека, 
отметил Владимир Чернов. Эта про-
грамма осталась массовой даже после 
изменения условий — с июля она до-
ступна семьям хотя бы с одним ребён-
ком до шести лет. Также на льготный 
жилищный кредит могут претендо-
вать семьи с двумя несовершенно-
летними детьми из малых городов 
численностью до 50 тыс. человек или 
из регионов с низким уровнем стро-
ительства. 

— За время действия безадресной 
госпрограммы застройщики успели 
накопить значительные объёмы при-
были, но постепенное падение спроса 
вынудит их сократить объёмы стро-
ительства нового жилья на 30–50%, — 
заявил Владимир Чернов. 

Судя по последнему среднесроч-
ному прогнозу регулятора, ставка 
ЦБ останется двузначной не только 
в 2025-м, но и в 2026 году. Значит, про-
давцам готового жилья в какой-то мо-
мент всё же придётся начать снижать 
цены, полагает Олег Репченко. За-
стройщикам, чтобы поддержать про-
дажи, вероятно, нужно будет делать 
дисконт не менее 10% от её стоимости, 
ожидает Андрей Бархота.

Сит уация на рынке ипотеки 
на готовое жильё начнёт улучшаться 
вслед за снижением ключевой став-
ки, заключил Владимир Чернов. Это 
возможно, только когда регулятор 
увидит устойчивый тренд на сниже-
ние инфляции в РФ. Участники рын-
ка ожидают, что начать цикл смягче-
ния денежно-кредитной политики 
удастся не ранее первого квартала 
2025 года.

Экономика и бизнес

Свести на нефть
Почему ОПЕК+ сохранил условия сделки по добыче

Павел Вихров

Р ешение стран ОПЕК+ придерживать-
ся условий сделки о добыче неф-

ти, которое было принято 1 августа, по-
зволит укрепить котировки на уровне 
выше $80 и сохранить доходы стран-
экспортёров. Об этом рассказали «Из-
вестиям» аналитики. Участники кар-
теля будут постепенно отказываться 
от добровольных сокращений добы-
чи сырья (восемь стран в совокупности 
сокращают её на 2,2 млн баррелей в сут-
ки) с третьего квартала, а обязательные 
ограничения нефтедобычи в рамках со-
глашения ОПЕК+ сохранятся до конца 
2025 года. По итогам встречи вице-пре-
мьер Александр Новак назвал нынеш-
ний уровень цен на нефть комфортным 
для российского бюджета.

1 августа прошёл министерский мо-
ниторинговый комитет ОПЕК+. Стра-
ны-участницы дали оценку положению 
на рынке и подготовили рекоменда-
ции к объёмам нефтедобычи. Комитет 
не стал предлагать внесение измене-
ний в действующие параметры сделки. 
Об этом говорится в коммюнике альянса.

— Комитет продолжит следить за со-
ответствием корректировок добычи, 
принятых на 37-м заседании всех глав 
делегаций, состоявшемся 2  июня 
2024 года, включая дополнительные 
добровольные корректировки, объяв-
ленные некоторыми странами — участ-
ницами организации и государствами, 
не входящими в неё, а также вниматель-
но оценивать рыночные условия, — го-
ворится в сообщении.

По итогам обсуждений восемь стран — 
участниц сделки ОПЕК+ (Россия, Сау-
довская Аравия, Ирак, ОАЭ, Кувейт, Ка-
захстан, Алжир, Оман), ранее взявших 
на себя добровольные ограничения неф-
тедобычи в общем объёме 2,2 млн барре-
лей в сутки, начнут постепенно сокра-
щать их с октября 2024 года по сентябрь 
2025-го. При этом в коммюнике по итогам 
встречи отмечается, что «постепенный 
отказ от добровольного сокращения до-
бычи нефти может быть приостановлен 
или отменён в зависимости от преобла-
дающих рыночных условий».

Изначально восемь стран ОПЕК+, 
включая Россию и Саудовскую Ара-
вию, договорились о дополнительных 
добровольных ограничениях добычи 
только на первый квартал. Затем мера 
была продлена на второй и третий квар-
талы. Общий уровень добычи альянса 
должен составлять — без возможных 

дополнительных ограничений отдель-
ными странами — 40,46 млн баррелей 
в сутки, писали «Известия». Обязатель-
ные ограничения нефтедобычи действу-
ют в рамках соглашения ОПЕК+ до кон-
ца 2025 года.

По итогам встречи вице-премьер 
Александр Новак заявил, что текущий 
уровень цен на нефть — комфортный для 
российского бюджета.

За последний месяц нефтяные коти-
ровки показали снижение: 1 июля бар-
рель Brent торговался по стоимости 
выше $86, а 1 августа этот показатель 
составил около $81,5, свидетельствуют 
данные торгов ICE.

— Рекомендации ОПЕК+ должны 
укрепить котировки на уровне выше 
$80 за баррель. Такая цена комфортна 
для поставщиков сырья и сохранит до-
ходы экспортёров, так что альянс про-
должает вести прагматичную полити-
ку, — сказал «Известиям» заместитель 
председателя наблюдательного совета 
ассоциации «Надёжный партнёр» Дми-
трий Гусев.

Решение ОПЕК+ принимается для 
удержания мировых цен на нефть выше 
$80 за баррель Brent, согласен аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов.

— Поэтому в ближайшее время они 
не должны будут опуститься ниже 
данной отметки. Мы даже не исключа-
ем их роста в районе $85–88 за баррель 
на фоне усиления геополитического на-
пряжения на Ближнем Востоке, — отме-
тил эксперт.

Геополитический фактор — один 
из основных, влияющих сегодня на сто-

имость нефти, отметил аналитик ФГ 
«Финам» Николай Дудченко.

— Здесь в первую очередь нужно го-
ворить о ситуации на Ближнем Восто-
ке. В настоящее время мы вновь видим 
вероятность эскалации конфликта. Это 
же подтверждает и Пентагон, — отме-
тил эксперт.

1 августа главнокомандующий арми-
ей Ирана Абдулрахим Мусави заявил, 
что Израиль получит жёсткий ответ 
за гибель главы политбюро палестин-
ского движения ХАМАС Исмаила Ха-
нии в Тегеране.

О гибели главы политбюро Исмаила 
Хании стало известно 31 июля. Как писа-
ли «Известия», удар был нанесён по рези-
денции главы политбюро ХАМАС после 
его участия в церемонии инаугурации 
президента Ирана Масуда Пезешкиа-
на. Официальный представитель МИД 
Ирана Насер Канани выразил соболез-
нования народу Палестины, в тот же 
день стало известно, что верховный ли-
дер Ирана Хаменеи приказал нанести 
удар по Израилю за убийство Хании. Ис-
точники в правительстве Ирана указали 
СМИ, что Иран может нанести комбини-
рованный удар беспилотниками и раке-
тами или совместный удар с союзника-
ми — Йеменом, Сирией и Ираком.

    

гут в борьбе за наименее аварийных во-
дителей применять более справедливые 
тарифы, — сообщил Юрий Стрекалов.

Либерализация ОСАГО — это законо-
мерный этап развития, который будет 
естественным для рыночной экономи-
ки, согласился руководитель юриди-
ческой дирекции «Совкомбанк Стра-
хования» Игорь Дячишин. Средняя 
стоимость автогражданки в послед-
нее время фактически не меняется. 
По данным РСА, цена годовых полисов 
за первые шесть месяцев даже снизи-
лась на 1% по сравнению с 2023-м.

При этом растёт число автовла-
дельцев, получающих максималь-
ную скидку за аккуратное вождение, 
но установленные границы не позволя-
ют страховщикам сильнее снизить для 
них стоимость ОСАГО, отметил Игорь 
Дячишин. В то же время максимальную 
долю убытков приносят злостные нару-
шители — примерно 7% автовладельцев.

Свободное ценообразование, ско-
рее всего, приведёт к тому, что начина-

ющие и самые 
аварийные 

в о д и т е -
ли будут 

п л а -

тить в несколько раз больше, оце-
нил гендиректор ООО «АСТ», эксперт 
в вопросах автострахования Каро 
Карапетян. При этом, по его прогно-
зу, стоимость полиса для аккуратных 
клиентов снизится на 500–600 рублей 
(поскольку она и так относительно не-
высокая).

Другого мнения придерживает-
ся операционный директор «ГТК-
Холдинга» Орц Мадаев. Он ожидает, 
что цена для обеих категорий изме-
нится в пределах 10%.

К вопросу о переходе к свободным 
тарифам можно вернуться в следую-
щем году, после того как появится пол-
ная картина востребованности кра-
ткосрочных полисов ОСАГО, считает 
Игорь Дячишин из «Совкомбанк Стра-
хования». Пока же сохраняется риск 
мошенничества при оформлении ко-
ротких страховок, и статистики по ним 
недостаточно, поэтому компании уста-
навливают цену по ним с запасом, по-
яснил Михаил Алексеев из ВСК. По его 
словам, когда аналитики будет доста-
точно, стоимость скорректируется.

Введение свободного тарифоо-
бразования само по себе не приведёт 
к росту средней цены ОСАГО по стра-
не, если не изменятся другие параме-
тры — например, условия для выплат, 
считает директор департамента обя-
зательных видов страхования «Альфа-
Страхования» Роман Лободин.

Основное препятствие для такого 
нововведения — это риск необосно-

ванного роста тарифов по ОСАГО 
из-за скоординированных дей-

ствий страховщиков, предупре-
дил директор группы рейтин-

гов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. 

По его словам, свобод-
ное ценообразование 

по коротким поли-
сам можно рассма-

тривать как тест. 
По-видимому, 

он проходит 
у с п е ш н о , 

заключил 
эксперт.
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тысячи рублей
7,5

составила средняя цена 
страховок по годовым полисам

Лётное время
В Совфеде призвали ввести регулирование цен на авиабилеты

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

В Совете Федерации призвали ввести 
регулирование цен на авиабилеты. 

Комитет СФ по экономической поли-
тике рекомендовал правительству сде-
лать процедуру формирования тарифов 
более прозрачной, ввести барьер 20% 
от себестоимости при формировании 
цены, а также актуализировать законо-
дательство для предоставления скидок 
детям в возрасте от двух до 12 лет в раз-
мере 50% от обычного тарифа. Прора-
батывается и запрет на аннулирование 
билетов на авиаперевозку из несколь-
ких полётных сегментов, если пассажир 
не улетел по одному из них.

На совещании в Совете Федерации 
по вопросам повышения доступности 
воздушных перевозок, которое про-
шло ещё 15 июля на площадке комите-
та СФ по экономической политике, рас-
сматривался вопрос о регулировании 
ценообразования в авиаотрасли. Зам-
министра транспорта РФ Владимир 
Потешкин, замминистра экономраз-
вития Максим Колесников, сенаторы, 
а также представители ФАС и Росави-
ации обсудили возможности коррек-
ции ценообразования с представителя-
ми крупных авиакомпаний. Протокол 
заседания есть в распоряжении «Изве-
стий».

По итогам совещания подготовле-
ны предложения в кабмин по исправ-
лению негативных моментов, сложив-
шихся в секторе авиаперевозок. Эти 
рекомендации также отражены в пись-
ме вице-премьеру Виталию Савельеву 
от 1 августа за подписью главы комите-
та Совфеда Андрея Кутепова.

В письме сообщается: в 2024 го ду 
ФАС и Росстат ежемесячно фиксиру-
ют рост цен на авиабилеты от 9 до 22%. 
Часть проездных документов с ранним 
сроком приобретения продаётся ниже 
себестоимости, в то время как биле-
ты непосредственно перед вылетом — 
выше себестоимости, чем достигается 
заполнение бортов и компенсируются 
потери от дисконтных билетов.

Между тем такая схема может про-
тиворечить постановлению прави-
тельства № 724 «О государственном 
регулировании цен на энергоресур-
сы», в котором уровень рентабельно-
сти на авиаперевозки пассажиров уста-
новлен в размере 20% к себестоимости. 
На авиабилеты влияют и услуги аэро-
портов, отличающиеся по стоимости 

в разы, что создаёт у потребителей ощу-
щение несправедливости ценообразо-
вания.

Участники совещания выступили 
за разработку единой методики рас-
чёта себестоимости полётов, которую 
можно зафиксировать в постановлении 
правительства № 724. Подобный алго-
ритм сейчас не применяется.

«Обоснованное недовольство граж-
дан вызывает и фактическое игнори-
рование авиакомпаниями норм о пре-
доставлении 50-процентной скидки 
на перевозку детей от двух до 12 лет», — 
сообщается в письме Андрея Кутепова.

Чтобы вернуть скидки и расширить 
льготные программы, правительству 
предложено усовершенствовать «Об-
щие правила воздушных перевозок» 
от 2007 года.

«Справедливое возмущение граждан 
вызывает и аннулирование полностью 
оплаченного билета из нескольких по-
лётных сегментов при пропуске одно-
го из них», — отмечается в документе.

Например, при приобретении би-
летов с пересадками, если до одного 
из промежуточных пунктов пассажир 
вдруг решил добраться на машине или 
на другом транспорте, сгорает вся це-
почка рейсов, притом что все билеты 
оплачены. На железнодорожных или ав-
тобусных перевозках оплаченное ме-
сто остаётся за пассажиром, даже если 
он сел на 1/10 пути, отмечают в комите-
те Совфеда по экономполитике.

Участники совещания рекомендова-
ли правительству проработать с ави-
акомпаниями вопрос о разработке 
ценовых политик на перевозки в эко-
номклассе на внутренних воздушных 
линиях, систематизировать тарифы 

аэропортовых сборов и ввести запрет 
на аннулирование билетов, состоя-
щих из нескольких полётных сегмен-
тов, если пассажир не явился на пер-
вый рейс.

Возможность субсидирования авиа-
компаний для исполнения этих иници-
атив предложено заложить в федераль-
ный бюджет на 2025–2027 годы.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Росавиацию и в крупные 
авиакомпании.

— Если ограничить предельную рен-
табельность перевозки для авиакомпа-
ний, мы фактически придём к ценоо-
бразованию по схеме «цена = издержки 
+ маржа 20%», — рассказал «Извести-
ям» исполнительный директор агент-
ства «Авиа Порт» Олег Пантелеев. — Это 
приведёт к тому, что в высокий сезон 
авиакомпании не смогут заработать 
столько, чтобы покрыть убытки низко-
го сезона. Решить эту проблему можно 
одним способом — поднять цены в низ-
кий сезон.

Предложенная схема приведёт 
к тому, что осенью и зимой перевозки 
ещё больше сократятся. А учитывая, 
что при нынешней ключевой ставке 
авиакомпании не могут занимать сред-
ства для поддержания операционной 
деятельности, в низкий сезон им при-
дётся очень туго, полагает эксперт.
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Ток будет
Тончайший генератор зарядит телефон  
за счёт трения одежды

Денис Гриценко

Российские учёные разработали пер-
вый отечественный трибоэлектри-

ческий наногенератор — устройство, 
преобразующее энергию трения в элек-
тричество. Благодаря изобретению поль-
зователь получит возможность, напри-
мер, заряжать свои гаджеты за счёт 
случайных касаний во время ходьбы. Про-
изводители одежды из нашей страны го-
товы использовать технологию для созда-
ния вещей, генерирующих электричество. 
Подобные устройства также разрабаты-
вают специалисты из США и Китая. Од-
нако мощность российского ноу-хау до-
стигла 170 В. Это почти вдвое больше, чем 
у иностранных аналогов.

Специалисты Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра 
Великого разработали первый в Рос-
сии трибоэлектрический наногенера-
тор (ТЭНГ). Это устройство способно 
преобразовывать механическую энер-
гию трения в электричество. Если раз-
местить разработку толщиной в не-
сколько микрон, например, на одежде, 
то с её помощью можно зарядить мо-
бильный телефон просто от случайных 
касаний во время ходьбы. Благодаря 
изобретению учёным удалось сгенери-
ровать напряжение до 170 В. Это почти 
вдвое больше, чем у аналогов, рассказа-
ли «Известиям» разработчики.

— В генерации электричества в ТЭНГ 
помимо эффекта электромагнитной ин-
дукции участвует эффект контактной 
электрификации — то есть разделения 
зарядов при контакте разнородных мате-
риалов. По сравнению с традиционными 
видами сбора энергии из окружающей 
среды метод получения энергии с помо-
щью трибогенераторов почти не зависит 
от внешних условий и даёт постоянный 
и стабильный источник энергии, напри-
мер, при ходьбе или беге. Он использу-
ет случайную механическую энергию 
от контакта разных материалов при дви-
жении человека, машин, любых пред-
метов окружающей среды. В большой 
степени эффект от работы генератора за-
висит от свойств пары материалов, всту-
пающих в контакт, — сказал профессор 
Высшей школы физики и технологий ма-
териалов СПбПУ Олег Толочко.

В настоящее время для преобразо-
вания механической энергии в элек-
трическую массово используются 
электрогенераторы. Они работают 
на принципе электромагнитной индук-
ции. То есть электричество вырабаты-
вается за счёт возникновения электри-
ческого поля в результате изменений 
магнитного поля, в свою очередь, вы-
зываемого движением материально-
го тела.

Однако для создания ТЭНГ учёные 
использовали физические законы, ко-
торые действуют при трении. Разра-
ботка даёт энергию, используя эф-
фекты контактной электрификации, 
то есть возникновения электричества 
при соприкосновении разных мате-
риалов, а также электростатической 
индукции, когда заряды появляются 
на поверхности проводника, помещён-
ного в электрическое поле.

На практике это означает, что при 
соприкосновении двух разных мате-
риалов на их поверхностях генерирует-
ся равное количество положительных 
и отрицательных зарядов, а при разде-
лении тел после контакта разность по-
тенциалов вызывает протекание тока.

Способность материалов выраба-
тывать заряд в процессе контактной 
электрификации зависит от множества 
факторов — как внешних (температу-
ра, влажность окружающей среды), так 
и внутренних (шероховатость поверх-
ности, твёрдость, чистота, микрострук-
тура), а также от их расположения. 
Поэтому, чтобы повысить мощность 
и улучшить другие важные характе-
ристики своего устройства, разработ-
чики создали специальные композици-
онные плёнки толщиной в несколько 
микрон, состоящие из полимерной ма-
трицы с добавлением углеродных на-
ноструктур, например фуллереновой 
углеродной сажи.

Срыв газа
Почему обрушился дом в Нижнем Тагиле

Яна Штурма

И з-под завалов обрушившегося дома 
в Нижнем Тагиле удалось спасти 

16 человек, двое погибли, сообщили 
местные власти и МЧС. Вечером 1 авгу-
ста спасатели продолжали разбор за-
валов. В результате взрыва обрушились 
два подъезда пятиэтажного панельного 
дома. По факту случившегося возбуж-
дено уголовное дело об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности. По этой статье виновным грозит 
до десяти лет лишения свободы, отмеча-
ют эксперты. Среди причин случившего-
ся они называют человеческий фактор 
и утечку газа.

Обрушение подъездов жилого дома 
на Сибирской улице в Нижнем Тагиле 
Свердловской области произошло бли-
же к полудню 1 августа. Предварительно 
причиной случившегося стал взрыв га-
зовоздушной смеси, указали в МЧС. Раз-
рушено не менее 12 квартир.

К вечеру число пострадавших достиг-
ло 16 человек, из них половина — дети, со-
общили в минздраве Свердловской об-
ласти.

— В результате ЧП пострадали 16 че-
ловек, из них восемь детей. Госпита-
лизированы в больницы Екатеринбур-
га и Нижнего Тагила девять пациентов, 
в том числе пять детей. Состояние трёх 
маленьких пациентов и взрослых меди-
ки оценивают как среднетяжёлое, один 
ребёнок находится в тяжёлом состоя-
нии, — уточнили в ведомстве.

По данным МЧС, погибли два чело-
века. По информации источников «Из-
вестий», по состоянию на 20.00 по мо-
сковскому времени под завалами мог 
находиться один живой человек, гото-
вилась операция по его спасению.

Помощь в разборе завалов старались 
оказать и местные жители, но полиция 
и МЧС пытались не пускать людей в опас-
ную зону. Очевидцы сняли момент, когда 
из-под обломков обрушившегося дома 
достали трёхмесячного малыша. Ребён-
ка сразу же передали врачам, которые 
оказали ему необходимую медицинскую 
помощь, а затем госпитализировали.

Местная жительница Кристина 
Дурницына рассказала «Известиям», 
что в обрушившемся доме проживала 
её мать. О случившемся ей сообщила 
соседка из рядом стоящей пятиэтажки.

— Она говорит: «Вашего дома больше 
нет». Я говорю: «Как нет?» Она мне ски-
нула картинку, я позвонила маме, — по-
делилась женщина.

Кристина отметила, что в момент 
происшествия из её родных дома нико-
го не было, так как все были на работе.

Сейчас из пострадавшего и соседне-
го домов эвакуированы 70 человек, для 
них развёрнут пункт временного разме-
щения в гостинице.

Многоквартирный дом не был ава-
рийным, его износ составлял 30%, сле-
дует из данных портала ГИС ЖКХ. Ка-
питальный ремонт в построенном 
в 1974 году здании был запланирован 

на 2032-й, а систему газового снабжения 
планировалось менять только к 2042-му.

Ресурсоснабжающей организацией, 
отвечающей за газоснабжение, числит-
ся АО «ГАЗЭКС». В компании «Извести-
ям» сообщили: плановое обслуживание 
газового оборудования в обрушившем-
ся доме проводилось 25 июня 2024 года, 
на момент проведения работ система 
была исправна. В причинах аварии раз-
бирается специальная комиссия.

«АО “ГАЗЭКС” официально сообща-
ет: заявок по данному адресу в газо-
вую службу не поступало. Сотрудники 
АО “ГАЗЭКС” сегодня не проводили ни-
каких работ в данном доме», — говорит-
ся в публикации на официальном сай-
те компании.

Вечером 1 августа спасатели про-
должали разбор завалов. На месте ра-
ботали пять бригад скорой помощи, две 

медицинские бригады санитарной авиа-
ции, мобильный медицинский комплекс 
на четыре койки.

В Нижний Тагил из подмосковного 
Жуковского вылетел Ил-76 МЧС России 
с оперативной группой на борту.

«На борту самолёта Ил-76 МЧС Рос-
сии аэромобильная группировка отряда 
“Центроспас”, психологи Центра экстрен-
ной психологической помощи, кинологи-
ческие расчёты», — говорится в Telegram-
канале ведомства.

Общество
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Валерия Чуб

Ф анатки по нескольку дней дежу-
рят у дома Корханов из «Зимород-

ка», ходят на экскурсии в офис Серка-
на Болата из «Постучись в мою дверь» 
и готовы тратить десятки тысяч рублей 
за возможность попасть на съёмки. Рос-
сийские поклонницы турецких сериалов 
съезжаются в Стамбул, чтобы вживую 
увидеть кумиров и прогуляться марш-
рутами их героев. А предприимчивые 
местные жители предлагают проходки 
за большие деньги — вплоть до $1,5 тыс. 
Как самому попасть на съёмочную пло-
щадку и где находятся самые популяр-
ные места из сериалов — в материале 
«Известий».

В июне 2024-го количество поез-
док россиян в Турцию выросло на 6,3% 
по сравнению с этим же месяцем в про-
шлом году, сообщает Ассоциация ту-
роператоров. По итогам первого по-
лугодия РФ возглавляет топ-5 стран, 
отправивших туда наибольшее чис-
ло туристов. Интерес россиян связан 
не только с пляжным отдыхом, но и с те-
лекино.

— Безусловно, столь популярные 
сейчас турецкие сериалы раскрыва-
ют страну с новой стороны, вызывают 
ещё больший интерес и стимулиру-

ют россиян к её посещению, — 
отметили в беседе с «Изве-
стиями» в турагентстве Anex 
Tour. — Многие едут в истори-
ческие места, чтобы посмо-
треть, где проходили съёмки. 
Растёт и интерес к отелям, ко-
торые были в них задейство-
ваны. Соотношение пляжных 
туров в Турцию и экскурсион-

ных постепенно меняется в пользу по-
следних. Но основная доля россиян всё 
же предпочитает пляжный отдых, кото-
рый сочетает с экскурсиями.

В списке важнейших туристических 
достопримечательностей — дворец Топ-
капы, который был главной резиденци-
ей османских правителей до середины 
XIX века, мечеть Сулеймание, хаммам 
Хюррем Султан. Интерес туристов 
к этим историческим объектам подо-
грела многосерийная драма «Велико-
лепный век» (2011–2014), посвящённая 
периоду правления султана Сулейма-
на и его отношениям с Хюррем. Однако 
у российских фанатов турецких сери-
алов в списке мест, обязательных к по-
сещению во время визита в страну, есть 
и неофициальные достопримечатель-
ности.

— Я была в Стамбуле в начале мая. 
Вход в Топкапы обошёлся, по-моему, 
в 750 лир (около 2 тыс. рублей). По-
том мы с подругой поехали по местам 
сериала «Постучись в мою дверь» — 
к дому Эды, в цветочный магазин, где 
она работала, и в офис Серкана Бола-
та. Туда было очень сложно попасть. 
Он находится на территории большо-
го комплекса, и сложно понять, в ка-
ком именно здании. На КПП задают во-
прос: «Вы идёте к Серкану Болату?» 

И если отвечаешь да, могут развер-
нуть, потому что в этом офисе работа-
ет действующая архитектурная ком-
пания. Мы об этом узнали от знакомой 
в Стамбуле, поэтому сказали, что идём 
в ресторан, и нас пропустили. А что-
бы зайти в сам офис, отдали примерно 
по 300 лир (около 800 рублей) с челове-
ка. Это не какое-то официальное экс-
курсионное бюро. Просто платишь де-
вушке на ресепшене, и она разрешает 
войти, посмотреть, сфотографировать-
ся. Вся поездка в целом обошлась при-
мерно в 130 тыс. рублей на человека, — 
рассказала «Известиям» жительница 
Москвы Анна Пуртова.

Спрос рождает предложение. 
На фоне огромной популярности ту-
рецких сериалов появились предпри-
имчивые люди, которые готовы помочь 
дотянуться до звёзд.

— Я отдыхала на море, и мне написала 
девушка: «Здравствуйте, я провожу фа-
натов турецких сериалов на съёмочные 
площадки. Могу провести на площадку, 
где снимается Керем Бюрсин (исполни-
тель роли Серкана Болата в «Постучись 
в мою дверь». — «Известия»)». Я спроси-
ла, сколько это будет стоить, она сказа-
ла, что $1,5 тыс. Это очень дорого! По-
том мне написала другая, и я поняла, 
что есть такая профессия у русского-
ворящих в Турции. Вторая мне сказа-
ла, что это стоит $500. Я поторговалась, 
и за $200 мы договорились. Меня при-
везли. Там было примерно 30 секунд, 
пока он идёт к своему вагончику. Нужно 
было к нему подлететь, успеть поймать, 
чтобы что-то снять, — рассказала «Из-
вестиям» блогер Маш Милаш (Мария).

— Найти данные предложения очень 
легко. В интернете много блогеров, ко-

торые живут в Стамбуле и владеют рус-
ским языком, предлагают такие услу-
ги. Если вы хотите прийти на площадку 
с человеком, который вас будет сопро-
вождать и переводить, чтобы лично 
увидеть актёров, то цена варьируется 
от $250 до $500. Возможно и выше. За-
висит от количества локаций, которые 
вы хотите посетить, либо от сложности 
самих съёмок, — рассказала «Извести-
ям» Арина Ермолаева из Казани.

По словам девушки, на съёмки не-
которых проектов без помощи попасть 
просто невозможно. В этом году ей 
удалось побывать на площадке сери-
ала «Дикий».

— Я написала девушке, которая по-
могла мне абсолютно во всём: добрать-
ся до места съёмок, передать подарки 
для актёров, пообщаться с ними лич-
но, сфотографироваться и снять ви-
део. Сотрудники площадки неверо-
ятно добрые и вежливые люди. Когда 
мы пришли, с нами поздоровались, ста-
ли спрашивать, из какой страны и го-
рода мы приехали, к кому конкретно 
из актёров мы пришли, предложили 
присесть и попить чаю. Я приезжала 
на площадку, чтобы встретиться с ак-
тёром Бертаном Асллани и актрисой 
Рожбин Эрден. Но получилось увидеть 
почти весь каст сериала, — рассказала 
Арина Ермолаева.

«Игры» с разумом
Почему главный сериал лета понравится не всем

Сергей Сычёв

«И гры», он же «Олимпиада», старту-
ют онлайн 3 августа, и это пока са-

мое ёмкое, подробное и увлекательное, 
что было снято в отечественном кино 
на тему Олимпийских игр 1980 года в Мо-
скве. Важная страница в истории стра-
ны почти не знает экранных интерпре-
таций, да и документального кино о ней 
не очень много. Создатели сериала взя-
ли на себя смелость рассказать не только 
о подготовке к Олимпиаде и её проведе-
нии, но и о том, какой была страна нака-
нуне этого события, как жила правящая 
элита, каким был быт, что происходило 
у границ СССР. «Известия» ознакомились 
с первыми двумя эпизодами шоу и поня-
ли не всё, но попытались разобраться.

Когда год назад профессиональной 
публике были показаны первые кадры 
сериала «Олимпиада» (тогда он ещё 
назывался именно так, не «Игры), ка-
залось, что перед нами будет много-
фигурная композиция, снятая в духе 
классических фильмов Роберта Олтма-
на. Причём тех, которые он делал как 
раз в конце 1970-х. Визуальный стиль 
сериала уже тогда отсылал к американ-
скому кино того времени, и даже каза-

лось странным, что в кадре нет чёрных 
актёров и зарисовок из нью-йоркских 
злачных мест. Впрочем, есть Евгений 
Стычкин в роли британского журнали-
ста — тоже авантюрист, как раз в духе 
американских референсов сериала.

Но больше волновало другое. Как 
справиться с таким исполинским за-
мыслом? Всё же режиссёр Евгений 
Стычкин и шоураннер Александра Ре-
мизова — совсем не Олтман, и показать 
кризис СССР через призму подготов-
ки к Олимпиаде может оказаться непо-
сильной задачей. Но теперь, после зна-
комства с первыми двумя эпизодами 
сериала, стало ясно, что оригинальный 
ход они всё же нашли. И очень даже за-
служивающий восхищения, потому 
что он и очевидный, и в то же время 
такой, которого вряд ли кто-то ожидал.

Впрочем, всё это понимаешь далеко 
не с первых минут. Погружаемся в экс-
позицию, которая занимает большую 
часть первого эпизода. 1979 год. Москва 
к Олимпиаде не готова. Куда делись 
деньги и усилия нескольких лет — ни-
кто не знает, из олимпийских объек-
тов готова в лучшем случае половина, 
назревает большой международный 
скандал. Брежнев (его несколько фар-

сово играет Юрий Стоянов) всерьёз по-
думывает отказаться от Олимпиады 
вообще, только надо придумать под-
ходящий предлог. Между тем СССР 
готовится войти в Афганистан, чтобы 
завязнуть там на много лет. Междуна-
родное положение очень напряжён-
ное, о кризисе советской экономи-
ки знает весь мир, и международные 
корпорации уже предлагают свои ус-
луги в обход всех санкций, но в обмен 
на выгодные сделки. Политбюро в рас-
терянности, поступков Брежнева оно 
не понимает — он эксцентричен и не-
предсказуем. Страна задыхается под 
непомерно раздувшимся бюрократи-
ческим аппаратом — примечателен 
диалог, где рассказывается, сколько 
кабинетов надо обойти и печатей по-
ставить, чтобы просто сделать ксеро-
копии нескольких документов. Пока 
спортсмены готовятся к выступлени-
ям, аппаратчики ждут от Олимпиады 
новых взяток, трамплинов, импорта 
и других интересных возможностей.

Мы попадаем в закулисье больших 
Игр вместе с главным героем, золотым 
мальчиком Игорем (Григорий Верник). 
Устав от проказ сына, очень влиятель-
ный папа устраивает его в оргкомитет 

Олимпиады. Хватит парню вымазы-
вать памятники Ленину валерьянкой, 
чтобы их вылизывали бродячие коты. 
Пора и делом заняться. У Игоря сим-
патичная начальница бальзаковского 
возраста, он попадает в такие кабине-
ты, какие простым смертным и не сни-
лись, но идеализм, бунтарство и обра-
зование не позволяют Игорю делать 
карьеру. Ему, похоже, милее дама по-
лусвета, тусующаяся с иностранцами 
в столичных гостиницах.

Мы следим за приключениями 
Игоря и никак не можем взять в толк 
одно. Он путешественник во времени? 
Или был в коме? Почему он, выпуск-
ник МГИМО, способный и неглупый 
человек, так наивен, зачем соверша-
ет нелепые поступки, почему у него 
практически нет друзей и знакомых 
среди сверстников? 

Великолепный бег
Россияне тратят десятки тысяч на туризм по местам 
турецких сериалов

Культура

Режиссёр: Брюно Дюмон. В ролях: 
Лина Кудри, Анамария Вартоломеи.

Пришельцы из космоса врываются 
в размеренную жизнь родной для Брю-
но Дюмона провинциальной Северной 
Франции. Фильм вышел через шесть лет 
после мини-сериала режиссёра «Кенкен 
и инопланетяне» — продолжения не ме-
нее абсурдного «Малыша Кенкена». По-
взрослевшего Кенкена в кадре не обна-
ружено, есть только пара пасхалок для 
фанатов. Зато появились новые герои.

Мимикрировавшие под сельчан ино-
планетяне из враждующих друг с дру-
гом фракций Нулей и Единиц превратили 
рыболовецкую деревушку в поле бит-
вы за малыша Фредди. Он мессия, бла-
годаря которому Нули поработят Зем-
лю. Ожидаемо Единицы, возглавляемые 
принцессой Джейн, сдаваться не готовы.

В том, что столь эксцентричную коме-
дию мог снять только знаменитый фран-
цузский абсурдист Брюно Дюмон, сомне-
ний не возникает (хотя начинал он как 
режиссёр достаточно серьёзных «Жиз-
ни Иисуса» и «Человечества»). Зрители 
помнят и его рок-мюзикл про Жанну д’Арк, 
и постироничную «Суперзвезду», в кото-
рой успешная героиня Леа Сейду вдруг те-

ряет смысл жизни. Все эти картины сде-
лали Дюмона завсегдатаем европейских 
кинофестивалей, Каннского преимуще-
ственно. Премьера «Империи» состоялась 
на Берлинском кинофестивале в этом 
году. Самый безумный фильм основного 
конкурса удостоился приза жюри.

Критики уже окрестили его но-
вый фильм абсурдистской пароди-
ей на «Звёздные войны». Помимо меж-
галактических крейсеров к франшизе 
Джорджа Лукаса отсылают и световые 
мечи, и наличие воинствующей прин-
цессы. При этом сам режиссёр вдохнов-
лялся оригинальной «Планетой обезьян» 
и «Космической одиссеей 2001 года». Дю-
мон предельно точно намекает: его «Им-
перия» лишена какой-либо серьёзности.

Режиссёр: Клод Зиди-младший. 
В ролях: Жан Рено, Кев Адамс.

Жан Рено сменил Жерара Депардье 
в качестве гест-стар в новой комедии 
«Отпуск не по-детски». Оригинальное 
название фильма — «Дом престаре-
лых 2», это сиквел популярной комедии 
2022 года. Прошлый фильм официально 
в российский прокат не вышел, новый 
дошёл, ещё и с обновлением в съёмоч-
ной группе: Тома Жилу уступил режис-
сёрское кресло Клоду Зиди-младше-
му — сыну классика французского кино, 
комедиографа, создателя серии «От-
кройте, полиция» и других хитов.

Если в «Доме престарелых» герой 
Кева Адамса устраивал побег посто-
яльцев, чтобы спасти их от владельцев 
учреждения, наживающихся на состоя-
нии стариков, то в продолжении он уже 

руководит приютом не только для пен-
сионеров, но и для сирот. И те и другие 
прекрасно ладят друг с другом. Идил-
лия продолжается ровно до закрытия 
приюта стараниями конкурентов. Его 
обитателей переселяют на юг Фран-
ции. Только здесь, в их новом приста-
нище, царят свои законы, и никто не го-
тов к «понаехавшим».

Режиссёр: Нил Маршалл. В ролях: 
Шарлотта Кирк, Колм Мини, Шон 
Пертуи.

Ничего общего с исторической дра-
мой с Кирой Найтли в главной роли 
у нового фильма Нила Маршалла 
вы не найдёте. Режиссёр супергерой-
ского «Хеллбоя» и леденящих душу хор-
роров «Псы-воины» и «Спуск» воссое-
диняется с актрисой Шарлоттой Кирк 
через два года после выхода их совмест-
ного боевика «Логово». В «Герцогине» 
исполнительница главной роли также 
выступила одним из авторов сценария. 
Фильм рассказывает о Скарлетт Мона-
ган — обычной женщине, подмявшей 
под себя преступный мир контрабанды 
алмазов. Правда, одна неудачная сдел-
ка — и Герцогиня (это прозвище главной 
героини) оказывается на обочине жизни. 

Оказавшись в пустыне под дулом писто-
лета, она клянётся отомстить всем, кто 
её предал. И в этом Герцогиня преуспе-
вает: создатели обещают много экшена, 
перестрелок и крови. Особо впечатли-
тельным лучше несколько раз подумать, 
перед тем как идти на новый фильм. 
В России он, кстати, выйдет на неделю 
раньше, чем в остальном мире.

Режиссёр: Михаил Константинов. 
В ролях: Владимир Верёвочкин, Па-
вел Басов.

Мистический триллер «Выпусти 
меня» — дебютный фильм режиссёра 
Михаила Константинова, в центре кото-
рого лежит конфликт поколений. Отец 
и сын отправляются в поход, во время 
которого они всё больше грызутся друг 
с другом. Чем дальше в лес, тем отчёт-
ливее мальчик начинает слышать непо-
нятные голоса. А затем и вовсе исчеза-
ет. Отчаявшийся отец во время поисков 
натыкается на живущего в лесной глу-

ши отшельника. Тот сообщает, что лес 
существует по собственным законам 
и вернуть ребёнка будет не так просто.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова
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РЕН ТВ стал лидером премиальной 
аудитории

По данным Mediascope за июль, РЕН ТВ получил наибольшую долю 
зрительского интереса среди федеральных каналов в премиаль-

ной возрастной аудитории «Все 14–44». Топ-3 рейтинга выглядит следу-
ющим образом: РЕН ТВ лидирует с долей 7,7%, далее следуют ТНТ и СТС 
с показателями 7,6%.

Кроме того, по статистике за первые два месяца лета, телеканал 
РЕН ТВ также лидирует с показателем 7,9%.

РЕН ТВ — один из крупнейших частных национальных телеканалов. 
РЕН ТВ по России в целом ежедневно смотрят 24,5 млн человек, что 
составляет около 18% всего населения страны в возрасте от четырёх 
лет и старше.

Телеканал стабильно входит в тройку самых цитируемых ТВ-каналов 
России. У РЕН ТВ самые молодые зрители новостей среди федераль-
ных телеканалов — за пять лет их число выросло на 51%.

Полный 
текст  
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на iz.ru

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

«Р
ус

ск
ий

 Р
еп

ор
та

ж
»

«R
us

sia
n 

W
or

ld
 V

isi
on

»
«G

lo
ba

l F
ilm

»

go
og

le
.c

om
_m

ap
s

dz
en

.ru

dz
en

.ru
liv

e.
st

at
ic

fli
ck

r.c
om

dz
en

.ru

dz
en

in
fr

a.
ru

«Н
аш

е 
Ки

но
»



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 2 августа 2024

Спорт

«Больше всего на Играх удивило 
отсутствие кондиционеров»
Российский теннисист Роман Сафиуллин — о поражении от Алькараса  
и впечатлениях от Олимпийской деревни

Дмитрий Гарин  

В среду, 31 июля, все россияне вы-
были из олимпийского теннисного 

турнира в одиночном разряде. Дальше 
всех — до 1/8 финала — добрались Дани-
ил Медведев и Роман Сафиуллин. Путь 
первой ракетки России к медалям оста-
новил Феликс Оже-Альяссим из Кана-
ды, а Сафиуллин уступил действующему 
победителю «Ролан Гаррос» и Уимблдо-
на, главному фавориту турнира Карло-
су Алькарасу. Это был второй их очный 
матч. В ноябре 2023-го в Париже — прав-
да, на другом корте — победа осталась 
за россиянином. На этой раз испанец 
взял реванш.

Роман только эпизодами играл с Кар-
лосом на равных, но всё равно заслужил 
похвалу. Победы над грунтовыми спе-
циалистами — Алехандро Табило и То-
масом Мартином Этчеверри — дорогого 
стоят. Будем надеяться, что это вдох-
новит Сафиуллина на успехи во второй 
части сезона. В интервью «Известиям» 
26-летний теннисист подвёл итоги сво-
ей первой Олимпиады.

Что изменилось с того момента, когда 
вы победили Алькараса?

Тогда он играл не так, хуже двигался, 
больше ошибался. Плюс там был хард — 
более быстрое покрытие, мне было ком-
фортно играть, мог выхо-
дить к сетке. Здесь даже 
если бы я хорошо играл... 

Что против других работало, с Алька-
расом нет. Он умудряется эти тяжёлые 
мячи доставать.

Вначале получалось хорошо пода-
вать, смог пару мячей забить. Потом 
плохо сыграл с лёта, где-то сам ошиб-
ся, действовал невнимательно. Сам ви-
новат, ещё и позволил Карлосу сделать 
второй брейк. После этого тяжело было 
вернуться, хотя один раз и получилось 
взять его подачу.

Можно было играть с этой версией Аль-
караса или это совсем другой уровень?

Можно, но очень сложно. На данный 
момент мне нужно показывать игру 
на 200%, чтобы конкурировать. Сейчас 
он выиграл два «Шлема», испанец реаль-
но в хорошей форме.

Олимпиада для вас особенный турнир?
Да, потому что я никогда не играл, 

это мой первый опыт. Мне понравилось, 
хорошего понемножку.

Уда лось сходить 
на другие виды 
спорта?

Честно, нет. 
Либо я трениро-
вался, либо за-
канчивали играть 
одиночку и пару 
в 12  ночи. Пока 
до деревни до-

е д е ш ь , 

ещё автобусы задерживались. Поэто-
му не получилось попасть на другие 
виды спорта. Но в деревне ты чувству-
ешь дух Олимпиады: люди из разных 
видов спорта бегают, катаются на вело-
сипедах. В среду, 31 июля, люди трени-
ровали спортивную ходьбу. Но на кор-
тах не сказал бы, что дух чувствуется. 
Единственное отличие от «Ролан Гар-
рос», что теннисисты в форме с флагами.

Обычно у вас закрытый мир со сво-
ей командой, а тут куча людей вокруг. 
Не сбивает с настроя?

В деревне есть своя атмосфера, 
но ты так же пришёл, покушал, отдо-
хнул и поехал снова на корт. Не вижу 
особых отличий с обычными турни-
рами.

В деревне принято фотографировать-
ся с другими спортсменами, значками 
меняться.

Ничем таким не занимался. Навер-
ное, у других ребят... Паша Котов обме-
нивался значками.

Было интересно увидеть кого-то из из-
вестных атлетов из других видов спорта?

Честно, большинство 
дней, что я на Олим-

пиаде, я утром 
у е з ж а л 

в девять 
и при-

е з -

жал в восемь-девять вечера в деревню. 
У меня была задача прийти, покушать 
и отдыхать.

Топ-3 впечатления от этой Олимпиады 
у вас?

Наверное, деревня больше всего за-
помнилась. Не ходил на другие виды 
спорта. Не получалось по расписанию. 
С нами в одном блоке живёт Евгений Со-
мов, не вышло прийти на его заплывы. 
А уже завтра улетаю.

Матрас не меняли?
Нет, ничего не менял. Понравился бо-

лее или менее. Люблю жёсткие матра-
сы. Проблем с этим не возникло. Уди-
вило то, что нет кондиционеров. Жарко 
и душно спать. Есть какой-то вентиля-
тор, но он вообще не помогает.

Елена Веснина говорила, что душно в ав-
тобусах.

Да, это правда. Даже если ехать 20–
30 минут... В каких-то автобусах откры-
вают окна, в каких-то нет. Во вторник, 
30 июля, после тренировки возвращал-
ся, когда на улице было 35 градусов. 
Было очень душно. Как в сауне сидишь. 
Это непонятно немного. Либо автобусы 
с кондиционерами должны быть, либо 
нужно открывать окна.

Талисман Игр с собой увезёте?
Да, нам, когда только прилетели, по-

дарили.

Тест «Ростова»
Отберёт ли донской клуб очки у «Зенита»

Алексей Фомин 

Г лавным событием предстоящего 
третьего тура чемпионата России 

по футболу будет матч «Зенит» — «Ро-
стов». Донской клуб будет самым слож-
ным соперником на старте сезона для 
действующего чемпиона, который 
пока не знает поражений. Московский 
ЦСКА первый после ухода Фёдора Ча-
лова матч проведёт дома против непло-
хо стартовавшего «Оренбурга».

Столичный «Спартак» примет на сво-
ём поле самарские «Крылья Советов», 
а московское «Динамо» поедет в гости 
к новичку РПЛ тольяттинскому «Акро-
ну», который сыграет дома впервые по-
сле своего исторического выхода в эли-
ту российского футбола.

�� «ЗЕНИТ» — «РОСТОВ»

25 мая «Ростов» едва не оставил «Зенит» 
без чемпионства. Тогда петербургский 
клуб и так подходил к последнему туру 
в уязвимом положении, так как отста-
вал на два очка от «Динамо», которому 
было достаточно сыграть вничью в го-

стях с «Краснодаром», также сохраняв-
шим шансы на золото. Но бело-голубые 
с начала второго тайма проигрывали 
«быкам» со счётом 0:1.

Однако примерно в эти же минуты 
«Ростов» повёл в счёте в Питере. И при 
этом раскладе золото уходило «Красно-
дару». Как и после 65-й минуты, когда «Зе-
нит» сравнял в игре с донским клубом. 
Но в самом конце, на 85-й минуте, подо-
печные Сергея Семака вырвали волевую 
победу над «Ростовом» (2:1) и остаться 
без чемпионства могли только в том слу-
чае, если бы «Динамо» в оставшееся вре-
мя сравняло в Краснодаре.

Этого не произошло, и «Зенит» ше-
стой раз подряд выиграл золото чем-
пионата, повторив рекордную серию 
«Спартака». Тем не менее вряд ли сине-
бело-голубые забыли, благодаря кому 
оказались на грани катастрофы. И те-
перь наверняка попробуют в игре с «Ро-
стовом» продолжить победное шествие 
начала нынешнего сезона.

Слегка обновившийся благодаря се-
рии трансферов звёздных российских 
футболистов «Зенит» пока идёт без осе-
чек. Сначала он довольно уверенно вы-

играл в Суперкубке России у «Красно-
дара» (4:2). А потом начал громить всех 
подряд — на выезде «Крылья Советов» 
(4:0) и казанский «Рубин» (4:0) в чемпио-
нате, дома воронежский «Факел» (3:0) 
в Кубке.

Но из всех соперников действующе-
го чемпиона по состоянию на нынешнее 
лето именно «Ростов» кажется наибо-
лее сложным. Команда Валерия Карпи-

на стартовала в чемпионате с домашней 
ничьей с ЦСКА (0:0), где имела игровое 
преимущество, а затем без особых про-
блем обыграла на выезде «Крылья Со-
ветов» (3:1). Потом в кубковой встрече 
уступила в гостях «Локомотиву» (0:1), 
но эту неудачу можно списать на ши-
рокую ротацию состава ростовчан.

— Понятно, что «Зенит» является 
однозначным фаворитом этого мат-

ча — он сильнее по подбору игроков 
и глубине состава, — поделился мне-
нием с «Известиями» бывший главный 
тренер «Ростова» Сергей Балахнин. — 
Но даже при такой отличной игре 
не могу сказать, что у петербургско-
го клуба невозможно отбирать очки. 
Тем более мы помним последний тур 
прошлого чемпионата, когда «Зениту» 
пришлось очень тяжело с «Ростовом». 
А команда Карпина сейчас выглядит 
достаточно хорошо. Как обычно, стар-
тует в сезоне она с максимальными 
настроем и самоотдачей, что вкупе 
с хорошей организацией игры даёт 
ей шансы на успех. Поэтому не думаю, 
что «Зениту» будет просто и в этот раз.

�� ЦСКА — «ОРЕНБУРГ»

Одним из главных событий недели 
стал окончательный переход в грече-
ский ПАОК нападающего ЦСКА Фёдо-
ра Чалова. Лучший бомбардир чемпи-
оната России-2018/19 долгие годы был 
одним из лидеров армейцев. И даже 
после полугодичной аренды в швей-
царский «Базель» весной 2022-го су-
мел вернуться и помог красно-си-
ним взять Кубок России и серебро 
чемпионата страны. Ещё на прошлой 
неделе пошли слухи, что 26-летний 

футболист отправляется в Грецию. 
А 1 августа это подтвердилось офи-
циально.

Как без него обойдётся ЦСКА — 
одна из главных интриг. Армейцы при 
новом главном тренере Марко Нико-
личе начали чемпионат с тяжёлой вы-
ездной ничьей с «Ростовом», а затем 
разгромили в гостях терпящий бед-
ствие «Пари Нижний Новгород» (3:0). 
Но недавний кубковый выезд к «Крас-
нодару» обернулся поражением (0:1).

«Оренбург» в межсезонье потерял 
двух своих важных футболистов, про-
дав в «Химки» главного атакующего 
полузащитника Лукаса Веру, а в мо-
сковский «Локомотив» — ключевого 
нападающего Дмитрия Воробьёва. Тем 
не менее подопечные Давида Деогра-
сии сумели стартовать уверенной до-
машней победой над «Спартаком» (2:0), 
а затем на своём поле сыграли вничью 
с крепким «Ахматом» (0:0).
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Теннис. Турниры в Вашингтоне
У теннисистов в августе традиционно проходит 
североамериканский этап сезона, который завер-
шится в сентябре Открытым чемпионатом США — 
последним в году турниром «Большого шлема». 
Начинается всё с мужских и женских соревно-
ваний в Вашингтоне, где победители получат по 
500 очков в свои рейтинги ATP и WTA.
В ночь на 2 августа за выход в четвертьфинал у 
мужчин поборется россиянин Андрей Рублёв, ко-
торый попытается преодолеть свой затяжной кри-
зис из поражений на ранних стадиях турниров, 
длящийся с весны. В 1/8 финала он встретится с 
французом Артуром Риндеркнешем. 

2 августа: 01.30, 22.00 третий круг, матч Рублёва; четвертьфиналы. 
3 августа: 00.00, 21.00 четвертьфиналы; полуфиналы. 
4 августа: 00.00, 21.30 полуфиналы; женский финал.  
5 августа, 00.00  мужской финал.  
 Теннисный центр имени Уильяма  
 Фицджеральда (Вашингтон, США)

Турнир UFC.  
Умар Нурмагомедов — Кори Сэндхаген
На предстоящем турнире UFC в Абу-Даби примут 
участие немало российских бойцов. Один из них 
выйдет в октагон в главном поединке вечера: Умар 
Нурмагомедов встретится с американцем Кори 
Сэндхагеном в легчайшем весе. 28-летний дагеста-
нец не проиграл ни одного из 17 боёв в UFC. В слу-
чае победы в ближайшие выходные он выйдет на 
титульную схватку в своей категории.
Также в главном карде Шарабутдин Магомедов в 
среднем весе поборется с поляком Михалом Олек-
сейчуком. В предварительном карде состоятся 
три российско-американские схватки: полутяж 
Азамат Мурзаканов выйдет против Алонзо Мени-
филда, в среднем весе Денис Тюлюлин померится 
силами с Седрикесом Думасом, а в женском мини-
мальном весе Виктория Дудакова проведёт бой с 
Сэм Хьюз.

3 августа: 19.00, 19.50  Думас — Тюлюлин; Дудакова — Хьюз;  
                     21.30 Менифилд — Мурзаканов;  
                     23.35 Магомедов — Олексейчук.  
4 августа,  00.00  Нурмагомедов — Сэндхаген.  
 «Этихад Арена» (Абу-Даби, ОАЭ)

Спортивная гимнастика. Кубок России
Один из главных турниров года в российской спор-
тивной гимнастике проходит на этой неделе в Но-
восибирске. Не все звёзды на него поехали, а олим-
пийская чемпионка Ангелина Мельникова из-за 
травмы снялась с Кубка России уже по ходу сорев-
нований. Но и без них в оставшиеся дни есть на 
кого посмотреть в мужском многоборье и сорев-
нованиях в отдельных видах.
У мужчин выделяется Илья Заика, действующий 
чемпион России на кольцах. У женщин главная 
звезда — юная Анна Калмыкова, ставшая откры-
тием на июньских Играх БРИКС в Казани. В Но-
восибирске она уже выиграла в личном много-
борье, а теперь поборется за золото в опорном 
прыжке.

2 августа, 10.00  личное многоборье, мужчины.  
3–4 августа, 10.00  финалы в отдельных видах.  
 Центр подготовки по спортивной гимнастике  
 Евгения Подгорного (Новосибирск)

EPA | TASS, fight.ru, sportgymrus.ru

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Чалов подписал контракт с клубом ПАОК на три года

Вице-президент ПАОК Кириакос Кириакос за-
явил «СЭ» и «Известиям», что нападающий Фё-

дор Чалов заключил контракт с греческим клубом.
«Фёдор Чалов подписал контракт с нашим клу-

бом на три года. Сегодня вечером будет выложе-
на видеопрезентация игрока», — сказал Кириакос 
«СЭ» и «Известиям».

26-летний Чалов является воспитанником ЦСКА. 
За московский клуб форвард сыграл 261 матч и за-
бил 89 мячей, став обладателем Кубка и Суперкуб-
ка России.Ал
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